

Marly Betin

Trabajo de grado MB ajustado.docx

Resumen de fuentes

0%

SIMILITUD GENERAL

1

www.scribd.com
INTERNET

<1%

2

antonionarino el 2021-06-02
TRABAJOS ENTREGADOS

<1%

Se excluyeron los depósitos de búsqueda:

- Ninguno

Excluido del Informe de Similitud:

- Bibliografía
- Citas textuales
- Citas
- Coincidencias menores (15 palabras o menos)

Se excluyeron las fuentes:

- Ninguno

**PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y
BOGOTÁ**

**Análisis de la percepción de violencia de género en la relación de pareja de dos
mujeres de San Marcos y dos mujeres de Bogotá, con edades comprendidas entre los 20 y
27 años**

Marly Margoth Betin Otero

Facultad de Psicología, Universidad Antonio Nariño

Código: 10241614220

Directora de tesis:

Magda Sofía Ortiz Clavijo

24 de Mayo de 2021

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Tabla de contenido

Resumen.....	3
Introducción.....	4
Planteamiento del problema.....	5
Objetivos.....	13
Justificación.....	14
Marco teórico.....	16
Metodología.....	31
Marco contextual.....	32
Población.....	33
Procedimiento.....	34
Instrumento.....	34
Aspectos éticos.....	35
Análisis de los resultados.....	36
Discusión.....	41
Conclusiones.....	43
Recomendaciones.....	45
Anexos.....	46
Referencias.....	54

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Resumen

Esta investigación presenta los análisis de la percepción de violencia de género por parte de 4 mujeres de una ciudad grande (Bogotá) y un municipio (San Marcos), que se encuentran en una relación de pareja en edades entre los 20 y 27 años. El objetivo de la investigación se centra en el análisis de la percepción de violencia de género de las participantes de la muestra. Teniendo como ruta en el marco teórico los estudios sobre: dominación masculina, violencia de género, violencia de pareja, efectos de la violencia en las mujeres, violencia psicológica y feminicidio. La metodología se realiza desde un enfoque cualitativo, con el instrumento de entrevista abierta, para el análisis se tienen en cuenta las categorías: rol de la mujer en una relación, percepción de violencia de género y formas de afrontamiento. Que se maneja desde un diseño hermenéutico. Los resultados de la investigación sugieren que las participantes en general tienen conciencia de los hechos que no deben soportar en sus relaciones y qué deben hacer en el primer momento de sentirse agredidas y además de ello, aunque cuando se les maquillan hechos de violencia, no los reconocen y aceptan la violencia. Pero a pesar de ello se evidencia que hay empoderamiento y lucha desde las relaciones de pareja contra la violencia de género, sin discriminar región.

Palabras clave: violencia de género, rol de la mujer, relación de pareja, formas de afrontamiento, percepción de violencia.

Abstract

This research presents the analysis of the perception of gender violence on the part of 4 women from a large city (Bogotá) and a medium-sized town (San Marcos), who are in a couple relationship between the ages of 20 and 27 years old. The objective of the research focuses on the analysis of the perception of gender violence of the participants of the sample. The theoretical framework is based on studies on: male domination, gender violence, intimate partner violence, effects of violence on women, psychological violence and femicide. The methodology is carried out from a qualitative approach, with the open interview instrument, for the analysis the following categories are taken into account: role of the woman in a relationship, perception of gender violence and forms of coping. It is handled from a hermeneutic design. The results of the research suggest that

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

the participants in general are aware of the facts that they should not endure in their relationships and what they should do at the first moment of feeling assaulted and in addition to this, furthermore, although when acts of violence are made up of them, they do not recognize them and accept the violence. But despite this it is evident that there is empowerment and struggle from the couple relationships against gender violence, without discriminating region.

Key words: gender violence, role of women, couple relationship, forms of coping, perception of violence.

Introducción

El tema a tratar en esta investigación es la violencia de género, este tipo de violencia puede cometerse contra cualquier persona, sin importar el sexo. Es una sucesión de actos que atentan contra la dignidad, la integridad, la salud y en algunos casos, la vida de las víctimas. Este trabajo se centra en la violencia de género contra las mujeres. La razón por la que se quiso trabajar orientado hacia las mujeres como víctimas, es porque este hecho está muy presente en la actualidad, a diario vemos alguna mujer víctima de violencia de género, ya sea por su ex pareja, su pareja, un familiar o un conocido. Dentro de la violencia de género existen varios tipos: económica, psicológica, física, sexual, simbólica. Así pues, cada día se evidencia por televisión, por las redes sociales, por amigos, que alguna mujer ha sido víctima y en muchos casos, ha perdido la vida ante una situación de violencia de género. Esto desencadena mucha inseguridad y variedad de consecuencias en las víctimas, ya sean físicas, psicológicas y también en las mujeres que no son víctimas al tener miedo de que en algún momento alguien intente agredirlas. La metodología utilizada fue cualitativa desde un método hermenéutico mediante el instrumento de entrevista abierta. El objetivo de la investigación se centra en el análisis de la percepción de violencia de género en un grupo de mujeres jóvenes de San Marcos y Bogotá. Para llegar a ese objetivo se estudia la forma en que las mujeres perciben actos violentos, como afrontan las situaciones de violencia, cual es el rol de ellas en una relación de pareja, conductas relacionadas a la violencia de género y la diferencia entre la población de estudio. De esta manera se hace mención en el marco teórico a: la dominación masculina, el perfil del maltratador, de la víctima, los factores que

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

influyen en la realización de la violencia, la violencia de pareja, los efectos psicológicos en las víctimas de violencia, formas de afrontamiento y también el feminicidio, que ha aumentado el 8,8% en el país en lo que va corrido del 2021.

Planteamiento Del Problema

El ser humano en su diario vivir está condicionado por situaciones ligadas a la cultura, a la crianza, factores sociales, biológicos que estarán presentes a lo largo de toda su vida. De esta forma, las relaciones interpersonales son paleadas por ello. La violencia ha estado presente desde la antigüedad como forma incluso de supervivencia, de defensa propia y de los pueblos, de perpetuación y protección de estos. Sin embargo, en las últimas décadas se ha visto un incremento grande en la violencia contra la mujer, denominada “violencia de género” y este tipo de violencia proviene de los hombres, en su mayoría la pareja sentimental de la mujer o su expareja, pero también puede venir de otros hombres, familiares y con los que no tiene ni ha tenido un vínculo. La violencia de género tiene dos direcciones, también puede ser de mujeres hacia hombres, aunque el tema es tabú sobre todo en una sociedad machista como la latinoamericana, muchos hombres víctimas de violencia tienden a callar y no decirlo a nadie, por miedo a las burlas de la sociedad, puesto que “es vergonzoso que un hombre sea maltratado por su mujer”, se le ve como menos hombre o poco hombre. El tema de la violencia de género es importante porque pone en relieve situaciones que las mujeres deben vivir desde la niñez, en la casa, calle, relaciones interpersonales e incluso en las redes sociales y en los medios de comunicación. Históricamente se ha mirado desde el hecho que la violencia de género es un asunto o un problema familiar, que debía ser solucionado de las puertas para adentro y que nadie debe intervenir en ello. Desde el lenguaje coloquial se utilizan frases como “en pelea de marido y mujer nadie se mete”. Pero en ese caso las mujeres están siendo maltratadas, asesinadas y la gente no debía hacer nada, porque el “marido hace lo que quiera con su mujer”, según el lenguaje coloquial que se escucha en la sociedad. Esto permite que las mujeres tiendan a sentir miedo y a no denunciar.

Por eso, la violencia de género es básicamente un problema global que se ve con mayor o menor intensidad en relación con la cultura. Sumado a ello, hay algunos factores que influyen en

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

la reproducción de la violencia y son la crianza, el perfil del victimario y de la víctima ya que en muchas relaciones de pareja las mujeres aceptan conductas y acciones violentas traduciéndose en comportamientos de sumisión, comentarios despectivos y demás.

No obstante, el tema se ha centrado especialmente en la violencia de género de hombres contra mujeres, las miles de denuncias en todo el mundo, las muertes excesivas de mujeres en consecuencia de la violencia de género. Según el ministerio de salud (2021): “las violencias de género corresponden a cualquier acción o conducta que se desarrolle a partir de las relaciones de poder asimétricas basadas en el género, que sobrevaloran lo relacionado con lo masculino y subvaloran lo relacionado con lo femenino”. Pero todo este tipo de situaciones tienen consecuencias preocupantes en las mujeres: en su salud física, salud mental y su vida. Muchas de las mujeres víctimas de este tipo de violencia terminan siendo asesinadas, este delito ha sido definido como “feminicidio”, los victimarios son hombres que están llenos de sentimientos de odio, posesión y desprecio hacia la mujer.

Con respecto al tema de violencia de género se han realizado diversos estudios, muchos de ellos de parte del feminismo que ha aportado y sigue aportando mucho para la valorización y el respeto a la mujer.

En España se realizó un estudio, según el autor Fernández, R.A (2014) que buscó “delimitar el problema de la violencia de género en las parejas jóvenes y en concreto en el ámbito universitario”. La estrategia que utilizó el autor para la investigación fue un cuestionario virtual, empleando instrumentos validados (Sexismo Ambivalente, Justificación del Sexismo y la Violencia, Violencia Vivida en la Pareja, CTS2 y Deseabilidad Social), a una muestra aleatoria estratificada por rama de conocimiento de 364 estudiantes. El autor en su investigación encontró: la presencia de violencia de género en las relaciones de pareja, sobresaliendo la violencia psicológica, también la coerción sexual y agresión física. Por otra Fernández, R.A (2014) también encontró que: “el sexismo aparece como un factor de riesgo para la violencia en las parejas jóvenes y la formación reglada sobre género en la Universidad reduce las actitudes sexistas y de aceptación de la violencia de género. Además se concluyó que la universidad tiene un papel clave en la prevención de la violencia de género fomentando esta formación así como otras medidas que impliquen a los propios estudiantes y que mejoren los limitados conocimientos detectados sobre los recursos ante la violencia de género”. (pp.25).

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Similarmente, Parra-Bonilla, L.C. Quiroz-Bravo, B.F. Rodas-Rivera, M.C (2015), realizaron una investigación denominada: “Prevalencia de violencia de género y sus factores de riesgo en el centro de apoyo a la mujer y la familia “las marías”, cantón gualaceo-azuay en el período 2010-2013”. Lo que quisieron investigar los autores fue la frecuencia de la violencia (en todos los tipos de violencia) hacia las mujeres que asistieron a un centro de apoyo para las mujeres y familia llamado las Marías. La metodología fue descriptivo de corte transversal, no experimental, con 451 participantes; teniendo en cuenta: edad, ocupación, residencia, estado civil, lugar de la agresión, agresor y tipo de violencia sufrida. Así pues, Parra-Bonilla, L.C. Quiroz-Bravo, B.F. Rodas-Rivera, M.C (2015) encontraron que: “La prevalencia de violencia de género es mayor en las mujeres jóvenes (51,00% tienen hasta 30 años), del área rural (62,75%), amas de casa (37,64%), de estado civil casadas (37,69%), que no habían sufrido violencia previa (50,73%) y con un nivel de instrucción limitado (desde analfabeta hasta primaria completa representan el 69,41%). La forma de violencia predominante es la física (86,47%), seguida de la patrimonial (78,49%) y psicológica (68,74%). La agresión proviene fundamentalmente del esposo o pareja (50,33%) y expareja (25,50%) de la víctima. La situación más común que dispara el comportamiento violento del agresor es el consumo de alcohol (50,78%). Las consecuencias psicológicas son las prevalentes (49,00% reportaron ansiedad y 34,59% estados depresivos). Se concluyó que la violencia de género es un problema social frecuente que se manifiesta de forma primaria en el entorno familiar de la víctima, afecta a mujeres muy jóvenes, principalmente del área rural, con un nivel educativo bajo” (pp. 2-3).

Por otro lado, en Suecia, Thapar-Björkert, Lotta Samelius & Gurchathen Sanghera en el año 2016 trabajaron en los conceptos de dominación masculina, específicamente los de su autor Pierre Bourdieu. Con esa investigación los autores querían demostrar como la dominación y la violencia se reproduce en las interacciones cotidianas. El estudio fue exploratorio, por medio de entrevistas a 50 mujeres que han experimentado constante abuso sexual, físico en la ciudad de Ostergotland, y analizó los procesos de recuperación de la violencia en términos de abuso, se concluyó que los mecanismos de la violencia simbólica producen, reproducen y legitiman relaciones de poder en las prácticas cotidianas de los agentes. Lo que quisieron enfatizar estos autores era que un individuo en una situación de violencia a menudo es incapaz de reconocer conscientemente las entonaciones sutiles de poder y dominación, que son legitimadas y racionalizadas como "normales". Así, los dominados y los dominantes pueden compartir la misma comprensión del

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

mundo, y añaden finalmente que la violencia simbólica engendra sentimientos incómodos que son tan difíciles de precisar para sus víctimas y, sin embargo, es parte de lo que hace que sus vidas sean tan miserables. Ciertamente, para aquellas mujeres que aman y se sienten amadas por sus abusadores a pesar de las violaciones emocionales, psicológicas y físicas que experimentan, pero que a menudo no reconocen inicialmente, parece que perciben su relación como "encantada", al menos inicialmente pero luego se dan cuenta que algo no está bien.

No obstante, en España De La Osa, Andrés & Pascual(2013), analizaron las relaciones de pareja en la adolescencia, con relación a las creencias los adolescentes(tanto hombres como mujeres), direccionado a la violencia de género utilizando una perspectiva cognitivo-evolutiva. El total de participantes fue de 297 estudiantes de bachillerato en edades entre 13 y 18 años. Se realizó una encuesta y algunos de los resultados sugieren una relación con el desarrollo evolutivo-moral y con la medida en que se justifican los actos de violencia. Aunque encontraron también que esto desciende una vez avanza los grados escolares. La edad que más justifica los estereotipos de género es la edad de 15 a 16 años. Lo que sugiere a los autores que debe existir más psico-educación para conseguir una igualdad.

Al mismo tiempo, autores como Ferrer, Bosch, Navarro, Ramis y García (2008). Analizaron el micro machismo o micro violencias en la relación de pareja. Con su estudio quisieron evaluar las formas violencia oculta contra las mujeres en su pareja (micro-machismos) y de esta forma ver como se acepta socialmente. Como instrumento elaboraron un cuestionario manejado telefónicamente con una muestra de 1351 personas. Algunos de los resultados muestra que el 43.53% porcentaje de la varianza total, sugieren actitudes del hombre hacia la mujer en pareja como la irrupción de espacios físicos, simbólicos, afectaciones en el autoestima de a mujer causando inseguridad y temor.

Otro estudio que trabajó con el concepto de violencia fue el de García-Villanueva, De la Rosa y Castillo (2011) en México, en la que participaron 200 jóvenes que están en bachillerato y como forma de estudio se aplicó un muestro no probabilístico. La muestra quedó integrada por 102 mujeres y 98 hombres. Los participante tenían edades entre 14- 21 años. Se tuvo en cuenta el concepto de "redes semánticas", que se utiliza para acercarse, en esta investigación se estudió la idea de "violencia". Como metodología aplicaron una pregunta abierta donde se solicitaba a los participantes de la muestra, escribir lo que era violencia, para cada uno de ellos. Para los resultados

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

se encontró que los hombres sienten los hechos de violencia más que las mujeres y sobre todo los estudiantes de la jornada de la mañana.

Así mismo, otros autores en la ciudad de Bogotá, Castro, Pabón y Puerto en el año 2017 estudiaron “la caracterización de la violencia simbólica de género en los agentes educativos de tres colegios distritales”. La población de estudio estuvo entre 12 docentes y 60 estudiantes. Así pues se estudiaron a niños y niñas con edades comprendidas entre los 10 y los 12 años. Con estratos entre 1 y 2. La investigación utilizó el instrumento de entrevista. Entre los resultados los autores evidencian que la percepción de los estudiantes algunas comentarios de poder y dominio, asimismo el lenguaje no verbal, el tono de la voz, gestos, entre otros, representaciones que muestran autoridad y dominación.

Concerniente a la percepción de violencia, otros autores que escriben sobre violencia contra las mujeres son: Boira, Gómez-Quintero, Cebrián, López, Cruz y Olivan (2018) en España, hicieron un estudio sobre la percepción de la violencia contra las mujeres de la sociedad Aragonesa. La población fueron mujeres y hombres residentes en Aragón mayores de 18 años. Mediante un estudio mixto, se han efectuado un total de 1.000 encuestas telefónicas a una muestra representativa de la sociedad aragonesa según su sexo, estrato de edad, hábitat y provincia y en cuanto a lo cualitativo el uso de grupos focales. En cuanto a algunos de los resultados de los análisis cuantitativos algunos resultados fueron que el 3,6% de las personas encuestadas cree que no existen desigualdades entre hombres y mujeres y el 24,6% piensa que estas desigualdades son pequeñas; por el contrario, la gran mayoría, el 71,0%, opinan que las desigualdades son grandes o muy grandes. Al respecto de la violencia sexual también existen numerosos estereotipos o creencias socialmente extendidas: El 9,7% de las personas creen que “si una mujer invita a un hombre a tomar una copa en su casa significa que quiere sexo”. Si disgregamos esta población por sexo, se encuentra que, esta idea está más extendida entre hombres (11,0%) que entre mujeres (8,4%). Al analizarlo ahora por edad, se observa que se ve el apoyo a las ideas más entre mayores de 65 años (16,7%) frente a menores de 30 (2,1%), entonces, las personas mayores de 65 años consideran que esta afirmación es más cierta, pero los menores de 30 años consideran que no es así. Algunos de los resultados del estudio cualitativo tuvieron como conclusión, que en los últimos años ha aumentado la conciencia social respecto a las desigualdades de género siendo fundamentales las movilizaciones de los movimientos feministas. Por otro lado, también afirmaron

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

que una parte de la juventud sigue manteniendo ideas y actitudes que mantienen las desigualdades de género.

De igual forma, López, M.B (2014). Realizó un estudio, con el fin examinar el estado de lo hijos(as) mujeres que han sido víctimas de violencia de género en España y específicamente, quienes han sido víctimas por parte de su pareja. El tipo de diseño utilizado fue tipo seccional o transversal. El estudio es mixto para la identificación tanto de niños como de mujeres víctimas. En total fueron 13 entrevistados. Dentro de los resultados se vio que, cuatro personas que participaron reconocen que el niño(a) es víctima también en la violencia de género de los adultos.

Por último, no puede quedarse sin mencionar el tema de “formas de afrontamiento”, ya que este es uno de los más importantes en la investigación, puesto que se quiere analizar la percepción de violencia de género y dentro de los objetivos, está el describir formas de afrontamiento de las mujeres respecto a la violencia de género, es necesario identificarlas para poder examinar por qué podrían mantenerse en una relación tóxica o no. Hay una investigación al respecto en Argentina de Miracco, M.C(2010) et al. Donde se analizaron las estrategias de afrontamiento de las mujeres que sufren violencia doméstica en un estudio exploratorio con el instrumento de entrevista a profundidad con ocho mujeres que se encuentran en sucesión de afrontamiento y/o que ya superación la violencia de género. Se encontró que es relevante el apoyo psicosocial para el afrontamiento de esa problemática.

Después de analizar los antecedentes sobre el tema, es necesario mencionar que la mayoría de estudios se han hecho con población joven, tanto a hombres como a mujeres, que es un tema rico en información puesto que se ve de forma global. La metodología en muchas de estas investigaciones ha sido, cuantitativa, cualitativa y mixta. En cuanto a la metodología cualitativa se ven estrategias con entrevistas, grupos focales, análisis observacional, narrativas. A partir de los estudios indagados es que se visibiliza o se demuestra más importancia el realizar estudios sobre la violencia de género en mujeres que tienen una relación de pareja porque la violencia muchas veces empieza desde allí y desde ese momento es que muchas mujeres comienzan a sufrir todo tipo de violencia de parte su pareja, violencia que más adelante en muchos casos, termina como feminicidio. Así que, como psicóloga, la investigadora quiere centrarse en analizar esta problemática que está muy presente en la sociedad y que es una de las causas fundamentales de la muerte de las mujeres. Esta investigación quiere hacer una comparación de San Marcos (un pueblo

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

medianamente pequeño de la costa caribe) y Bogotá, la capital de Colombia. De igual forma cobra importancia el comparar si factores sociales y culturales pueden mediar en nuestro país en la forma en que se entiende y se manifiesta la violencia de género, las repercusiones que deja ésta en su vida, la afección a nivel personal y como cada mujer vive la violencia en relación a su contexto de vida. De esta manera, realizar un estudio que compare un municipio mediano con una ciudad grande, es pertinente puesto que, las investigaciones basadas en esto, son muy escasas y desde la psicología es necesario preocuparse y estudiar este tema que se ve día a día, que va en aumento y que trae consigo consecuencias psicológicas. Por tal razón la presente investigación buscará responder a la pregunta: ¿Cuál es la percepción de violencia de género en la relación de pareja de dos mujeres de San Marcos y dos mujeres de Bogotá, con edades comprendidas entre los 20 y 27 años?

Objetivos

Objetivo General

Establecer una comparación en la percepción de violencia de género, que tienen 2 mujeres de San Marcos y 2 mujeres de Bogotá, dentro de la relación de pareja.

Objetivos Específicos

1. Identificar el significado del rol de la mujer dentro de una relación de pareja, que tienen las mujeres participantes en la investigación.
2. Determinar si la población objeto de estudio ha sufrido violencia de género, en cualquiera de sus manifestaciones, en las relaciones de pareja que han establecido.
3. Describir las formas de afrontamiento que utilizan las participantes ante las situaciones de violencia de género que hayan vivenciado.

Justificación

Esta investigación se centra en estudiar la percepción de violencia de género en un grupo de mujeres de dos regiones, ya que en los últimos años se ha visto un incremento en la muerte de mujeres por esta causa y de víctimas de los diferentes tipos de agresiones que existen. Así, el presente trabajo permitirá mostrar las formas en que las mujeres perciben la violencia, en relación

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

con factores socioculturales, también las formas de resistencia y de esta forma comparar las diferencias. La investigadora se propone hacer esta investigación que es de vital importancia en la sociedad y que toca algo que está presente a diario en noticias, según un informe del periódico el tiempo (2020): “más de 200 mujeres y niñas, fueron víctimas de feminicidio en 2020”, en otro informe de la revista semana(2021) “en un informe del pasado mes de Marzo en lo corrido de 2021 han aumentado 8,8 % los feminicidios en Colombia, en los primeros dos meses del año se presentaron 37 feminicidios, según la Fiscalía General”. Además está presente en las relaciones interpersonales, al escuchar a familiares a amigas o personas conocidas expresar que una mujer es víctima de violencia y en muchos casos las mujeres no perciben la violencia ni se defienden. Lo que aporta este tema la sociedad se basa en el hecho de poder visibilizar y estudiar las problemáticas de género puesto que esta genera múltiples afectaciones en la integridad de las personas y su vida. La seguridad de las mujeres es cada día un desafío más complejo. Al exponer esta investigación, se quiere, generar una reflexión al lector con relación a su noción de perspectiva de género, el lugar de la mujer y la forma en cómo se expresa. Para la población en estudio, aporta una enseñanza, en la medida en que pueda determinar cuándo ha sido violentada y cuándo no, reflexionar en torno a lo que aceptan en sus relaciones de pareja y desde la propia introspección hacer por sí mismas acciones que le permitan resistirse a las formas de violencia y defenderse, en caso de ser víctima. Para la psicología en especial que es una disciplina que estudia el comportamiento humano y la mente, esto será una contribución en la medida en que brinde y genere concientización a las mujeres víctimas y los hombres victimarios. La importancia del papel que juegan los estereotipos y su afectación en la autoestima de la mujer. Dentro de todas las formas como se expresa la violencia de género está la idealización de “como debe ser una mujer”. Por ejemplo, ha sucedido en muchos casos que a las mujeres por ser talla grande, tiene que vivir situaciones de humillación con comentarios a los que es sometida por no ser más delgada: “estás muy gorda” “no te ves bien, deberías dejar de comer tanto” , todo esto va entretelando traumas, complejos que las mujeres no saben cómo manejar y que ni siquiera pueden ver el hecho de que no son culpables ni son inusuales, que simplemente se está inmerso en una sociedad machista, que en mayoría de casos dice y replica comentarios inconscientemente. El impacto psicológico de la mujer víctima se ve reflejado en muchas áreas de su vida.

Para la investigación se tiene en cuenta la misión de la Universidad Antonio Nariño: “Posicionarse como una de las mejores universidades del país, con pensamiento crítico, autónomo

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

y global, acreditada nacional e internacionalmente, que al estar a la vanguardia del conocimiento, contribuye a la competitividad nacional en ciencias, artes y tecnología” (UAN, 2020). Y También la misión que consiste en: “Formar ciudadanos idóneos y competitivos, éticos y humanistas, con pensamiento autónomo y crítico, y personas altamente calificadas y comprometidas con los procesos de transformación positiva del país, fundamentados en la incorporación, difusión, generación e innovación del conocimiento universal” (UAN, 2020). Este trabajo busca que tanto mujeres como hombres puedan reflexionar sobre los comportamientos discriminatorios que manchan la paz del país, la vida de las personas, su salud física y mental, que como seres humanos nos impide crecer y ser agentes de transformación y ejemplo. Este estudio se adscribe a la línea de investigación de la facultad de psicología de la Universidad Antonio Nariño titulada **“mujer, hombre y sociedad”**, donde se analiza el género, las formas de construcción y deconstrucción social del ser hombre y del ser mujer desde la psicología y desde otras disciplinas, la línea de investigación pertenece al grupo de investigación “esperanza y vida”.

Como ser humano esto aportará mucho a la investigadora, al ser una persona con una fuerte empatía, entrega, atención y respeto al otro. Se podrá fortalecer estos aspectos mediante la investigación, también como profesional, desde la psicología, se pretende estudiar el comportamiento humano y las formas en como reproduce y/o afronta la violencia y de esta forma facilitar el análisis de la problemática de la violencia de género y causar sensibilidad y capacidad de introspección sobre los hechos y que vive la gente constantemente. Sin dejar de lado toda la satisfacción personal que esto generará a la investigadora al ser un gran tema de interés, poder comprender a fondo la forma en cómo se vive este tipo de violencia y la explicación la misma.

Marco Teórico

Capítulo I

Dominación Masculina

Este capítulo pretende dar referencia a la dominación masculina. Abarca posturas históricas, religiosas, sexuales y sociales. Mediante todo esto, se explica la forma en cómo funciona la sociedad, la relación mujer-hombre, la percepción de la mujer, el lugar que ocupa en la sociedad y también el que ocupa el hombre. La dominación masculina está muy presente en la sociedad, pero se tiene de esta una vista tan natural que prácticamente no se nota, pero son los hombres e

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

incluso, muchas mujeres, los que siguen pactando para que la hegemonía masculina siga dominando la sociedad.

Engels (1884) Los comienzos contra la violencia de la mujer se dieron históricamente de esta forma:

El hombre tomó el mando también en el hogar; la mujer fue degradada y reducida a la servidumbre; se convirtió en la esclava de su lujuria y en un mero instrumento para la producción de hijos...Para asegurar la fidelidad de su mujer y por tanto, la paternidad de sus hijos, es entregada sin condiciones al poder del marido; si él la mata, solo está ejerciendo sus derechos (p. 34).

Todas estas cosas entretienen un asunto bastante profundo, que se mueve en distintas concepciones sobre la mujer, de forma histórica, y por supuesto de forma cultural. El poder incluso que siente tener el hombre por encima de la mujer, al punto de quitarle la vida si desea. Similarmente, la religión también lo plasma de esa forma con una cita bíblica, Reina Valera (1960) Lucas 10:3 en la 1ª carta de Pedro 3-1. En relación al lugar que ocupa la mujer en el hogar y lo que debe hacer: “Mujeres, sean sumisas a sus maridos...casta y respetuosa...con alma dulce y serena. Esto es precioso ante Dios. Así se comportaban en otros tiempos las santas mujeres que esperaban en Dios, siendo sumisas a sus maridos”.

A pesar de que en esa cita bíblica de Pedro, se evidencia que la Biblia sigue sugiriendo a las mujeres que deben “a someterse a sus maridos, como al señor, porque el marido es cabeza de la mujer, como Cristo es cabeza de la Iglesia...Así como la Iglesia está sujeta a Cristo, así también las mujeres deben estarlo a sus maridos en todo”. Efesios 5, 22-24 (Reina Valera 1960).

A partir de ello, es posible precisar que, la religión es una gran influencia para la dominación masculina, las mujeres al tener que estar sujetas a sus maridos en todo, pierden la autonomía, son silenciadas, menospreciadas. Pierre Bourdieu fue un sociólogo de Francia muy relevante desde el siglo XX sus trabajos se centraron en temas como: educación, cultura, medios de comunicación, entre otras cosas. En 1999 expone un libro llamado *Dominación masculina*.

En cuanto al concepto de dominación, (Naxos, 2006) dice al respecto que: “se plantea que la división sexual representa formas de diferenciación entre mujeres y hombres que van más allá de las condiciones físicas o fisiológicas entre ellos. La división sexual lleva a establecer diferencias

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

entre mujeres y hombres en su forma de ser y en su forma de construir el mundo, desde sus modos de vestir, de hablar, y de actuar, así como desde las maneras de sentir y de pensar los significados o los valores que circulan y se comparten en la sociedad”. Según Bourdieu (1999): “la división sexual es un principio básico de la violencia simbólica en la estructura social y de lo que considera es la dominación masculina”. Al respecto dice que la topología sexual del cuerpo, de la forma como se mueve y como se desplaza tiene una relación con la superioridad y con lo masculino, es decir la erección del hombre indica la supremacía en el acto sexual (p. 19).

De acuerdo a lo masculino, a la posición y forma del pene, el movimiento hacia arriba (erección) que según Bourdieu se considera la posición superior en el acto sexual. Deja mucho que pensar, la dominación masculina trasciende a diferentes ámbitos que van mucho más allá del meramente sexual o incluso familiar.

Por otra parte, Catharine Mac Kinnon, una política y activista femenina de los Estados Unidos resalta varios puntos al respecto. En relación a la sexualidad, los cuerpos indican quien tiene el dominio, la erección del hombre es una total dominación por encima de la mujer o que este esté encima de ella.

Mac Kinnon (2018) dice al respecto que, cuando una mujer se niega al acto sexual se considera entonces cerrada, impedida e incluso se le puede considerar asexual y necesitan una especie de ajuste. Entran entonces una categoría que no es para nada, bien vista (párr. 9).

Todo este tipo de señalamientos hacen que la mujer en las relaciones de pareja sea subordinadas, juzgadas y sobretodo... Reprimidas. Donde no puede decidir sobre su cuerpo sin ser juzgada.

Mac Kinnon (2018) con la relación a su postura, de la forma de la resistencia de las mujeres a la sexualidad y el actuar del hombre frente a ello. Se acerca a la explicación de dominación masculina en el hecho de explicarla desde la sexualidad. Esta autora también dice en otra cita algo que permite afirmar que: “se sexualiza una imagen de la mujer como vulnerable, pasiva, entregada, físicamente débil, suave, torpe, desvalida. Idealmente espera en el hogar vestida de modo sugerente o de modo que agrade a su esposo”. Entonces ella expresa: “La infantilización de la mujer evoca la pedofilia, la fijación con partes del cuerpo desmembradas evoca el fetichismo, la idealización

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

de la insipidez, la necrofilia. (...) Masoquismo significa que el placer en la violación se convierte en su sensualidad” (2018, párr. 5).

Así pues, de la primera cita de Mac Kinnon que habla sobre la visión que muchas mujeres tienen de su cuerpo, donde lo ven como inusual, ya que lo que exige el medio o la moda que de cierta forma desestima a la mujer. De esta forma, la importancia de empezar por la postura de la dominación en cuanto a los cuerpos radica en que, así como se manejan la dominación mediante la sexualidad-los cuerpos, esto trasciende a factores sociales, al lugar que ocupa la mujer en la familia y en la sociedad.

Siguiendo la línea del factor social hay una mujer considerada una de las figuras literarias más importantes del siglo XX. Nacida en Londres en 1882 con el nombre Adeline Virginia Stephen, pero conocida como Virginia Woolf, también es una de las voces más influyentes del feminismo. Así mismo, una de las formas que tiene la mujer para revelarse ante su condición de subordinación es a través de las artes, entre esas está la literatura. Esta escritora dijo con relación al poder y al dominio, que las mujeres con relación a sus maridos, debían quedarse en casa sin derecho a hacer parte de lo que ocurre afuera en la sociedad, un hecho que refuerza la dominación masculina (p. 67).

Virginia Wolf expresa el lugar que ocupa la mujer en la sociedad, aunque suene bastante antiguo, pero en una visión rápida, en muchos pueblos pequeños aún se ve esto.

De esta forma, si se empieza a indagar el por qué aún la vigencia de este poder de hombres por encima de la mujer, para ello Bourdieu (2000) inspirado en los argumentos de Hérítler Augé (1991) concluyó que:

Aunque no todas las sociedades han sido estudiadas, y las que lo han sido no necesariamente han buscado aclarar la naturaleza de la relación entre los sexos, no es descabellado pensar que, con toda probabilidad, la supremacía masculina es universal (Bourdieu 2000, p. 63).

Capítulo II

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Violencia De Género

A lo largo de este capítulo se hablará sobre la violencia de género. Moreno (2008) la define como “la violencia que los hombres ejercen contra las mujeres basándose en la ideología del patriarcado o del machismo” (p. 49).

De acuerdo con lo anterior, es posible resaltar que, la violencia contra la mujer abarca muchos ámbitos en la vida, son atacadas desde lo físico hasta lo psicológico. Por muchas formas, algunos ejemplos: humillarla por no aportar dinero a la casa, no dejarla salir porque los otros hombres la pueden mirar, decirle que no sirve para nada, golpearla.

En Colombia la violencia de género abarca varios tipos que son: violencia física, sexual, negligencia y abandono, violencia psicológica. Y también se tiene en cuenta de donde se origina si es de parte un familiar, pareja o expareja, personas desconocidas o conocidas.

De acuerdo con lo anterior es importante conocer los datos sobre la violencia contra la mujer en Colombia Según el informe del Ministerio de Salud y Protección Social (2018):

Número de casos y porcentaje de tipos de violencia registrados en SIVIGILA en 2017, en relación con violencia física: 52%, violencia sexual: 25%, negligencia y abandono: 16%, violencia psicológica: 7%. Por parte de un familiar: 41%, relaciones de pareja o ex pareja: 31%, personas desconocidas o conocido: 28%.

La violencia física según los datos es la más prevalente, y la que proviene por parte de un familiar. A partir de esto, es necesario pensar en la seguridad de las mujeres, cómo se protegen cuando la violencia proviene de parte de sus personas más cercanas, si es necesario que hayan más formas de prevención, de detección temprana de los posibles agresores, si las mujeres en general necesitan, tristemente, ser educadas para su propia protección de la violencia.

Por otro lado, hay un libro titulado *Violencia de género, una mirada desde la sociología* de Iyamira Hernández Pita (2014), en la que se resalta que la violencia es un fenómeno que se presenta en el mundo entero y se ve con mayor intensidad en algunas culturas donde los roles de cada género están muy declarados y básicamente las personas están obligadas a respetarlos y donde lo masculino tiene enlace con ser agresivo con autoridad y honor. Y de esta forma castigar a los

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

niños y mujeres de forma violenta es la mejor forma para resolver cualquier problema que se presente (p. 10).

En relación con lo interior cabe resaltar que es importante el hecho de que en algunos lugares tiende a haber más machismo que en otros y es de gran influencia para ejercer la violencia de género. Para la protección de las mujeres, es posible hacer un análisis en cuanto a la prevención.

Así pues, hay un libro llamado “*Violencias contra las mujeres, Desafíos y aprendizajes en la Cooperación Sur-Sur en América Latina y el Caribe*” de Guajardo, G. & Rivera, Ch (2015) que habla acerca de la prevención, que existe una llamada “prevención primaria”, que es la precaución de que ocurra la violencia y de esta forma causar un impacto contra las culturas, los comportamientos por brecha en los roles de género (p. 16).

Es necesario preguntarse, si para las sociedades patriarcales es preciso hacer una reestructuración del lugar que ocupa la mujer y la forma en cómo debe ser tratada.

Tipos de Maltrato

En cualquier tipo de maltrato se ven las consecuencias en la víctima, pueden ser tanto físicas como psicológicas. Para ello López, G.E (2004) nos habla sobre estos tipos de maltrato y sus efectos, unos psíquicos que son actos que direccionados a la obediencia de la mujer, a humillarla, a hacerla sentir culpable de alguna forma, a insultarla. Los otros son los físicos que van más allá de los golpes y también es los llamados “accidentes”, que en el fondo no lo son porque son con intención para provocar quemaduras en la piel de la mujer, algo que provoque un daño físico, alguna enfermedad o herida. Y el otro factor es el sexual es que obligar a la mujer a complacer a la pareja, aunque no quiera y que al final es una violación.

De acuerdo con lo anterior, es preciso afirmar que todo este actuar, cambia la vida de la mujer para siempre, muchas de ellas quedan con secuelas como enfermedades o discapacidades producto del maltrato, tienden a tener mucha inseguridad sobre sí mismas. En relación con el abuso sexual, en muchas parejas las mujeres comentan haberse sentido abusadas sexualmente de su pareja, pues, si se niegan a estar entonces las tildan que desean a otro o que no los aman.

Perfil del maltratador

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Según Erikson (1997): “La violencia doméstica refleja las desigualdades relacionales de poder entre los distintos sexos; la mujer es víctima de la violencia debido a su sexo, y el hombre la utiliza para ejercer su poder”. Es importante conocer lo que influye en que los victimarios maltraten a sus víctimas y esto, tiene que ver con factores ambientales, crianza, entre otras cosas. Algunos estudios como el de López, G.E (2004) tienen una posición sobre el medio sociocultural y radica en que en las clases más bajas se ve mayor intensidad en la violencia y la tendencia a considerar la masculinidad como agresividad.

Por otro lado, López, G, E (2004) afirma que: “las ciencias que analizan lo social, recalcan con sus estudios que la conducta agresiva es el resultado de experiencias tempranas o de aprendizaje social, debido a motivaciones externas como la frustración, la aversión o la amenaza de un peligro bien físico o psicológico, defendiendo exclusivamente la influencia de factores sociales como causa”.

De esta forma, es preciso hablar acerca del perfil psicopatológico del maltratador. En un estudio realizado en España por la psicóloga clínica Zubizarreta, A.I (2004). Titulado “consecuencias psicológicas del maltrato doméstico en las mujeres y en sus hijos e hijas”, expresa que algunos maltratadores tienen distorsiones cognitivas lo que significa que consideran a la mujer como inferior o sumisa y que ven a la violencia como la única solución para la resolución de conflictos, no reconoce sus actos y no tiene una dimensión de lo grave que son los hechos que comete.

Sumado a ello, Castellano, A.M et al (2004) hablan sobre Bebedor cultural, el bebe porque así lo hacia su padre y está consumiendo alcohol desde joven, es el típico hombre que cuando vuelve del trabajo maltrata verbalmente e incluso físicamente a su mujer y luego se duerme hasta el otro día.

Y también hablan de un tipo de maltratador y este es:

El ¹ maltratador fásico, este corresponde a un hombre inestable emocionalmente, extrovertido, poco responsable con sus obligaciones de pareja, con altibajos en su estado de ánimo y tendencia a experimentar ansiedad. En la vida cotidiana, en el trabajo reprime sus frustraciones y se libera al llegar a la intimidad de la vida familiar, es entonces cuando puede comportarse explosivamente y con maltrato físico y/o psíquico que pasa como una tormenta de verano quedándose después como si no hubiera sucedido nada. Cuando la

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

mujer se aleja, amenaza con dejarlo o, incluso denuncia, el maltratador reacciona pidiendo perdón, mostrando arrepentimiento y prometiendo que no se repetirá, por lo que viene la reconciliación, e incluso la retirada de denuncia en el caso de que se hubiera esta producido. Este acontecimiento puede repetirse en sucesivas ocasiones. Esta situación no está exenta de peligro para la mujer ya que su seguridad depende del nivel de agresividad de cada momento, de que haya armas a mano, de la reacción de la mujer, etc., considerando, desde nuestra experiencia que son numerosos los casos que generan altísimo riesgo en algunas de estas agresiones. (Castellano, A.M et al 2004)

CAPÍTULO III

Violencia De Pareja

A lo largo de este capítulo se tratará el tema de violencia de pareja, se entiende como todo tipo de manifestaciones agresivas y que hacen daño a la persona que es víctima de estas en su relación.

Walker, L (1999) define la violencia de pareja como: “Un patrón de conductas abusivas, que incluyen un amplio rango de maltrato físico, sexual y psicológico, usado por una persona en una relación íntima contra otra, para mantener el poder, el control y la autoridad sobre esa persona”.

De acuerdo con lo anterior, la violencia en este tipo de violencia tiene gran influencia el poder, la persona que tiene el poder es quien agrede de cualquier forma a su pareja. Pero hay un factor de aceptación sobre esto, aunque en algunos casos no es tan aceptado.

Fernando J. García Selgas y Elena Casado Aparicio (2010) en su libro “*violencia en pareja: género y vínculo*” Hacen mención a la aceptación o negación de la violencia y dicen que es como un proceso que viene regido por algunos comportamientos de sumisión, autonomía. Aunque algunas parejas no tienen a la violencia como una opción, ese factor no es que esté del todo lejos.

Con relación a la cita anterior, en muchos casos las parejas vienen de crianzas muy violentas donde la forma de manifestar amor y de moverse en sus relaciones, se reduce en acciones violentas, pero también puede pasar que, alguno de los dos sea muy ajeno a la violencia y esto simplemente sea algo que nunca vivió ni puede asumir o lidiar.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

En Colombia, Martínez, Vargas y Novoa (2016) encontraron en un estudio que, 43.5% (256 jóvenes) dijeron haber visto violencia en su familia (entre su padre y su madre) y además de ello, ser víctimas también de violencia por parte de su pareja sentimental, 8.3 % (49 jóvenes).

Para concluir, todo esto es de vital relevancia por la forma en cómo en la sociedad se presentan hechos violentos, en relación con la violencia de género, la pareja muchas veces tiende a ser quien violenta a la mujer, pero eso viene de la historia personal, del medio donde vive la persona (medio violento, medio tranquilo).

Factores que favorecen la violencia de pareja

Según Rey, C (2002): “Una buena proporción de las mujeres víctimas de violencia conyugal poseen un bajo nivel educativo y provienen de familias de escasos recursos económicos, por lo que sus oportunidades de desarrollo socioeconómico son reducidas”, así pues la mujer se queda una situación de riesgo porque depende en todos los sentidos de quien es su pareja. Sumado a ello, Rey, C (2002) afirma: “En relación con el estado civil, se ha encontrado dos situaciones: la mujer víctima lleva bastante tiempo casada o en unión libre, o es joven y se ha separado recientemente de su pareja, en buena parte motivada por la situación de violencia”, “lo que afirma que las mujeres no denuncian estos hechos de violencia con brevedad, sino más bien perduran años con el maltratador”. Otro factor fundamental es que “Existe una mayor frecuencia de violencia familiar en las zonas urbanas” (Rey, C 2002), “De acuerdo con esta expresión la violencia intrafamiliar no solo afecta a determinadas zonas, sino que más bien está inmersa en la sociedad en general”.

Por otro lado, el alcohol es una sustancia que en muchas ocasiones está presente en los hechos violentos en las relaciones de pareja, Rodríguez, R. J.M. Velarezo, P.A.S(2017) afirman que el alcoholismo tiene una relación con la violencia, puesto que favorece a que las personas se comporten agresivamente y que tiene también otras repercusiones en la salud mental como: ansiedad, depresión, estrés post-traumático.

Así pues, aunque el alcohol no influya directamente sobre la violencia, tiene una relación directa con ella, ya que algunos hombres pueden esconderse detrás del hecho de estar bajo los efectos del alcohol y “no ser conscientes de lo que hacen”.

Por último cabe resaltar que existen otros factores influyentes Akl, P., Pilar, E. y Aponte, F. (2016). Como: “Los problemas de comunicación en la pareja, guardando estrecha relación con

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

desacuerdos suscitados en torno a situaciones cotidianas de convivencia, consumo de alguna sustancia psicoactiva, los celos, la infidelidad, ya sea del agresor hacia la víctima o de la víctima al agresor, comportamientos antisociales, el estrés y lo económico”.

CAPÍTULO IV

Violencia Psicológica

Por otro lado, la “violencia psicológica”, es importante comprender para mencionar los actos que produce, puesto que el impacto psicológico que produce esta, es igual al que produce la violencia de género. Zubizarreta, A.I (2004) dice: “Los actos comunes de maltrato psicológico son insultos y amenazas de agresiones físicas y de muerte, humillaciones, desvalorizaciones, aislamiento social y familiar, penurias económicas, infidelidad, amenaza de lanzamiento de objetos y agresiones sexuales”.

De acuerdo con lo anterior, cabe resaltar que la violencia de género se maquilla más dentro de esas acciones, puesto que se esconde detrás de los símbolos, por ejemplo, si una mujer no quiere estar sexualmente con su pareja, su pareja se enoja mucho con ella, porque su deber como mujer es satisfacerlo sexualmente. Muchas mujeres dicen que tienen claro cuáles son sus deberes y que, aunque no quieran, deben satisfacer sexualmente a su marido ¿Pero qué pasa con esto? Que luego son abusadas sexualmente, porque son relaciones que no desean.

Sumado a ello, Zubizarreta, A.I (2004) también dice sobre la violencia psicológica que: “El maltrato psicológico se ejerce principalmente a través de la manipulación emocional que se manifiesta mediante la desvalorización, la culpabilización, la intimidación y a través de la imposición de conductas restrictivas como el aislamiento y el control económico”.

Se quiere con ello significar, que las violentadas normalmente tienden a sentirse culpables, aunque son vulneradas. Su valor como mujer, casi que es nulo. Y ella viene entonces, a hacer lo que su marido quiere que haga y a no atreverse a decir lo que siente.

CAPÍTULO V

Efectos de la violencia en las mujeres

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Para estudiar el tema de violencia, es importante hacer mención al padre del psicoanálisis y conocer a cerca de lo que se conoce como violencia.

Lacan (1948) “La agresividad es la tendencia correlativa de un modo de identificación que llamamos narcisista y que determina la estructura formal del yo del hombre y del registro de entidades característico de su mundo” (p. 102).

Así pues, el psicoanálisis estudia la violencia como parte de la estructura del yo del hombre, que alimenta su ego, determina sus deseos y su propia percepción en el mundo. De este modo, los actos violentos son interpretados como la naturaleza del ser humano y de su propia autoestima.

Por consiguiente, López, G. E (2004) menciona algo importante sobre la violencia, y es que en la historia de la humanidad la violencia se ha tomado como una forma de resolver tensiones y los conflictos. Y sumadamente dice el autor que: “En relación con las mujeres, la violencia contra ellas es una expresión de la creencia por parte de los agresores de desigualdad, entendida esta como afiliación de superioridad del sexo masculino sobre el femenino”.

De acuerdo con lo anterior, es preciso confirmar que muchas de las situaciones de maltrato están centradas en la presión social, en lo que la mujer considera que tiene que soportar de su marido y muchas de ellas, siguen con su pareja pese a que estén siendo violentadas, con todo tipo de violencia.

Sumado a ello, Velarde, P.V.M (2011) habla sobre los efectos psicológicos que tiene todo este “aguante”: puede presentar culpabilidad por haber sido agredida, baja autoestima, temor, se siente fracasada, tiene dificultad para la toma de decisiones, se aísla, entra en riesgo de caer en alguna adicción, se siente incapaz de resolver lo que le sucede, entre otras cosas.

Los efectos psicológicos de la violencia son diversos, la baja autoestima en las víctimas en una consecuencia relevante, puesto que la forma en la que se vive la violencia de género se basa en estereotipos, discriminación desvalorización y subordinación hacia la mujer. Todo ello genera un efecto negativo en la autopercepción de la mujer, en aceptar que es “inferior”, su incapacidad para resolver las cosas que no la hacen sentir cómoda y esta frustración puede generar adicciones para “huir” de lo que sucede, problemas relacionados con depresión, ansiedad, entre otros.

CAPÍTULO VI

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Feminicidio

La violencia de género, en el caso de la mujer como víctima. Desafortunadamente tiene consecuencias trágicas como la pérdida de la vida de la mujer, muchos de estos casos vienen de parte de su expareja, pareja actual y en otros casos, familiares, conocido o extraño. Así pues, según Aguilar & Lezcano (2017): “el término feminicidio hace referencia en su característica de homicidio femenino y a grandes rasgos se define, como el acto de matar a una mujer por el solo hecho de ser mujer”. Sin embargo, Patsilí Toledo Vásquez (2009) dice:

La expresión Feminicide, “expresión desarrollada inicialmente en el área de los estudios de género y la sociología por Diana Rusell y Jane Caputi a principios de la década de los 90 (...) concepto que surge con una intención política: desvelar el sustrato sexista o misógino de estos crímenes que permanece oculto cuando se hace referencia a ellos a través de palabras neutras como homicidio o asesinato”. (pp. 46-47).

Lo importante del término es que, pretende mostrar o sobresaltar, algo que cada día va en aumento. “En Colombia, de acuerdo con el Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses – INMLCF, durante el 2018 fueron asesinadas 960 mujeres en el país, el 32% de esos asesinatos ocurrieron en el espacio privado (314) y al menos el 13% de estas mujeres fue presuntamente asesinadas por su pareja o expareja (132), por la circunstancia del hecho 73 casos han sido calificados por el INMLCF como Feminicidios”.

CAPÍTULO VII

Formas de afrontamiento

Las mujeres al momento de enfrentarse a una situación tan difícil como lo es la violencia, por naturaleza, como todos los seres humanos, utilizan formas de defenderse o recursos para defenderse al sentirse en peligro. Aunque algunas tengan mucha más dificultad para afrontar la situación, que otras. Según Lazarus y Folkman(1986) afirman que algunas mujeres se escudan bajo la cultura, lo social (habilidades sociales) o lo religioso, el apoyo social que es su familia o amigos y la economía.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Por otro lado, según Akl, P., Pilar, E. y Aponte, F. (2016) según una investigación que realizaron sobre estrategias de afrontamiento en mujeres víctimas de violencia intrafamiliar, dicen que: “las estrategias de afrontamiento más utilizadas son las de tipo interno, ya que ante una situación de VIF, la víctima prefiere acudir a sus amigos y/o familia para recibir el apoyo moral que le permita reponerse del sufrimiento y poder continuar en convivencia con su agresor o enfrentar activamente la problemática”. Por otro lado también encuentran que una forma de afrontamiento es el silencio, dicen que “algunas de las víctimas que optan por el silencio, manifiestan hacerlo en procura del bienestar familiar, lo cual evidencia la concepción de que la conservación del vínculo familiar justifica cualquier daño, y ha de darse a cualquier precio. Socialmente este compromiso corresponde principalmente a la mujer, quien es censurada y rechazada familiar y socialmente por su incumplimiento”.

Metodología

Tipo de investigación

La presente investigación se manejará desde el enfoque cualitativo, mediante un estudio descriptivo en el que se aplicará como instrumento una entrevista abierta, ya que esta nos permitirá ahondar en las percepciones de violencia de género de las participantes. Así pues, según Salgado Lévano, Ana Cecilia (2007): “la investigación cualitativa puede ser vista como el intento de obtener una comprensión profunda de los significados y definiciones de la situación tal como nos la presentan las personas, más que la producción de una medida cuantitativa de sus características o conducta”. Con relación a la violencia de género, es necesario conocer todo lo que gira en torno a ella, el fenómeno de violencia, lo que las mujeres entienden como violencia, lo que opinan al respecto y lo que cada una hace para afrontarla de acuerdo a su propia realidad.

Diseño

El diseño a utilizar será la hermenéutica, Pérez, W (2018), también define la hermenéutica como: “una modalidad de la investigación cualitativa y dentro de las cuales su función es el análisis de textos, del discurso y de contenido”. Sumadamente, Rita César (2015), lo define como: “el arte de interpretar los textos para fijar su verdadero sentido, la comprensión profunda de los textos, los pretextos y los contextos, y la acción humana y su interrelación con el medio social”. En esta

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

investigación se quiere interpretar los discursos de las participantes, extraídas de las entrevistas para el conocimiento de la percepción de la violencia de género.

Marco Contextual

El presente trabajo va a indagar sobre la percepción de violencia de género en mujeres de 21 a 27 años que se encuentran en una relación de pareja en el municipio de San Marcos, Sucre y en la ciudad de Bogotá D.C.

San Marcos es un municipio de la costa Colombia ubicado en las sabanas del departamento de Sucre, al noreste del país, entre los ríos San Jorge y Cauca. Las principales actividades económicas del municipio son la pesca, la agricultura y la ganadería. Tiene una superficie de 534.54 km² y tiene una población de 57.071 habitantes. Fue fundado en el año 1706. Según el Dane (2005) “el 43,2% de la población residente en San Marcos, ha alcanzado el nivel básico primario y el 24,2% secundaria; el 2,2% ha alcanzado el nivel profesional y el 0,4% ha realizado estudios de especialización, maestría o doctorado. La población residente sin ningún nivel educativo es el 23,3%”. El nivel educativo está entre, básica primaria, bachillerato, carreras tecnológicas, técnicas y profesionales, las principales son: licenciatura, enfermería, administración de empresas, ingeniería de sistemas, técnico administrativo. Hay alrededor de 4 universidades o institutos en San Marcos. En términos de población por sexo “el total de la población de San Marcos el 50,8% son hombres y el 49,2% mujeres”. Para llegar a San Marcos Sucre, se tiene un poco de dificultad al tener que realizar varios transbordos terrestres al estar un poco apartado de las vías nacionales.

Siguiendo este orden, Bogotá: “es la capital de Colombia, es una entidad territorial de primer orden, con las atribuciones administrativas que la ley confiere a los departamentos. Está constituida por 20 localidades y es el epicentro político, económico, administrativo, industrial, artístico, cultural, deportivo y turístico del país”. Por otra parte: “tiene una longitud de 33 km de sur a norte, y 16 km de oriente a occidente”. Con un total de 7 743 955 habitantes. Fue fundada el 6 de Agosto de 1538. Con las principales universidades de educación profesional, alta oportunidad en empleo. Según el observatorio de desarrollo económico(2020): “ la tasa de desempleo en Bogotá para el trimestre móvil noviembre 2019 – enero de 2020 se ubicó en 10,6%, inferior en 1%, frente a la registrada en el mismo trimestre del año anterior, 11,6%”. Según saludata (2019): “ la tasa general

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

de fecundidad calculada para el año 2019, presenta 30,3 nacimientos por cada mil mujeres en edad reproductiva, evidenciándose así, una disminución de 15 nacimientos frente a lo registrado en el año 2007”.

Población

Para Hernández Sampieri: “una población es el conjunto de todos los casos que concuerdan con una serie de especificaciones” (p. 65). En esta investigación, la población serán estudiantes universitarias entre los 20 y 27 años que sean nativas de las dos ciudades que se van a analizar: San Marcos (un pueblo mediano) y Bogotá (una ciudad grande y la capital de Colombia). Que se encuentren en estrato 2 y 3.

Las participantes de esta investigación son:

1. Angélica 23 años, estudiante de ingeniería civil de San Marcos, Sucre
2. Karol 20 años, estudiante de medicina de San Marcos, Sucre
3. Leidy 23 años, estudiante de psicología de Bogotá D.C
4. Daniela 23 años, estudiante de psicología de Bogotá D.C

Criterios de inclusión

- Mujeres con y sin hijos
- Vivir o no en unión libre
- Tener entre 21 y 27 años
- Ser mujer
- Estar estudiando en pre grado una carrera universitaria
- Estar en estrato 2 y 3

Criterios de exclusión

- No ser de Bogotá o San Marcos

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

-Haber salido de su ciudad de origen desde hace 5 años

-Ser menor de 20

-Ser mayor de 27 años

Categorías

Según Straus y Corbin (2002): “La categorización consiste en la asignación de conceptos a un nivel más abstracto, las categorías tienen un poder conceptual puesto que tienen la capacidad de reunir grupos de conceptos o subcategorías”. Las categorías tenidas en cuenta serán: percepción de violencia de género, formas de afrontamiento y rol de la mujer en una relación de pareja. Esta investigación se guiará de la investigación realizada por Molina, J. E., & Moreno, J.H. (2015), titulada: “Percepción de la experiencia de violencia doméstica en mujeres víctimas de maltrato de pareja” ellos tienen en cuenta las categorías: “tipos de violencia doméstica, redes de apoyo, estrategias de afrontamiento y consecuencias del maltrato”. Quienes se basan en estudio cualitativo, por medio de grupos focales.

Categorías de esta investigación:

Percepción de violencia de género: aquí se analiza lo que las mujeres perciben como violencia, es decir, los comportamientos o comentarios de parte de su pareja o ex pareja, que hayan sentido como violencia.

Formas de afrontamiento: las mujeres expresan qué estrategias utilizarían o utilizan para enfrentar momentos o situaciones donde son violentadas.

Rol de la mujer en una relación de pareja: esta categoría es pertinente para analizar, cómo se ven así mismas dentro de la relación, el lugar que ocupan y como deben comportarse, qué deben hacer y por qué soportan algunas posibles situaciones de violencia y que hacen para permitir que se siga realizando la violencia o para impedirlo.

Procedimiento

Se explicará la investigación a las participantes y se firmarán consentimientos informados. Después se procede a realizar las entrevistas, estas serán llevadas a cabo por medio de video llamadas de google meet, con un tiempo estimado de una hora por participante, se grabará la

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

entrevista y después se hará transcripción textual de esta. Luego se clasificarán las respuestas en las categorías de análisis, para así realizar la interpretación. La interpretación desde la hermenéutica surge a partir el establecimiento de un conjunto de textos, normalmente llamados cánones, se contrastarán los datos de las transcripciones y se integrará la información de los dos grupos de chicas. Para finalmente generar las teorías.

Instrumento

El fenómeno se analizará mediante una entrevista abierta no estructurada. Ruiz Olabuénaga (1989: 170), “habla de la entrevista no estructurada como entrevista en profundidad. Sus objetivos son comprender más que explicar, maximizar el significado, alcanzar una respuesta subjetivamente sincera más que objetivamente verdadera y captar emociones pasando por alto la racionalidad”. Para Denzin y Lincoln (2005, p. 643, tomado de Vargas, 2012): “la entrevista es una conversación, es el arte de realizar preguntas y escuchar respuestas”. Para esta investigación se realizó entrevistas abiertas a cuatro mujeres, dos de la ciudad de Bogotá y dos del municipio de San Marcos.

Aspectos Éticos

Este trabajo no tiene riesgos para las entrevistadas. Además de esto, si se encuentra que las participantes son víctimas o fueron víctimas de violencia de género y requieren atención, la universidad Antonio Nariño está en total disposición por medio del centro de atención psicológica(CAP), para atenderlas y ayudarlas a superar ese ciclo de violencia. El trabajo cumple con las normas científicas, técnicas y administrativas para la investigación en salud, cumple además con todos los códigos de ética del colegio colombiano de psicología de los lineamientos de investigación de la Universidad Antonio Nariño.

Para efectos del presente estudio es pertinente considerar algunos aspectos éticos en cuanto a la investigación con participantes humanos. Para desarrollar en óptimas condiciones la investigación es importante considerar ²diversas alternativas mediante las cuales se pueda dirigir los recursos y esfuerzos. Con ello, se busca respetar y cuidar de los participantes que harán parte del proyecto investigativo de acuerdo con la resolución 8430 de 13 en su título II, capítulo 1 “de los aspectos éticos de la investigación en seres humanos”, según Universidad Antonio Nariño (2021) artículo 5 refiere “En toda investigación en la que el ser humano sea sujeto de estudio, deberá prevalecer el criterio del respeto a su dignidad y la protección de sus derechos y su

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

bienestar” (Resolución 8430, 1993). “Las personas que acceden a participar de un proyecto de carácter investigativo deben conocer con exactitud y claridad cuál será la naturaleza, el propósito y las condiciones de la investigación en la cual se solicita su participación” (Leibovich, 2006). De acuerdo con la ley 1090 del 2006 “al realizar la investigación se debe tener en cuenta los principios éticos, de respeto y dignidad, también se debe salvaguardar el bienestar y los derechos de los participantes; es importante que los investigadores tengan pleno conocimiento de las normas legales y los estándares profesionales que regulan la conducta de la investigación” (Ley 1090, 2006). “Se solicitará a los participantes la firma del consentimiento informado aunque este, no exime la responsabilidad del investigador de cuidar y salvaguardar los Derechos Humanos de todos los participantes, realizando la investigación para el beneficio de todos”. “Con relación a la confidencialidad de datos, el material obtenido será guardado, respetando la identidad de los participantes, utilizando un apodo que impida su identificación. Por último, es importante que se garantice que al terminar la investigación se brindará a los participantes la información correcta sobre las variables utilizadas y los objetivos de la investigación”.

Análisis De Los Resultados

Esta investigación, utiliza las entrevistas abiertas antes mencionadas para la obtención de datos esto con el fin de facilitar la interpretación y la percepción propia de las participantes para el tema estudiado. La forma análisis de datos se da mediante la matriz de análisis de categorías, cimentada en la hermenéutica de los textos transcritos de las entrevistas.

Las participantes de las dos ciudades en algunas categorías coinciden con respuestas similares, en otros casos no. Con relación a la percepción de violencia y género y afrontamiento, las de Bogotá utilizan la violencia como defensa o el modelamiento, las de San Marcos expresan que ante un hecho violento lo primero que hacen es acudir a las autoridades. Por otro lado, hay un resultado muy relevante con relación a el rol de la mujer dentro de una relación y es que, las de San Marcos expresan que ellas pueden ser lo que quieran en una relación y tener los mismos roles que el hombre, pero las de Bogotá dentro de sus narrativas expresan que su rol puede tomar dos rumbos: o se imponen o se someten al hombre. Además de esto, la mayoría no reporta hechos de violencia de género, salvo una sola participante de Bogotá, que con su ex pareja, ella comenta que vivió todos los tipos de violencia, tuvo dificultad para salir de allí porque el hombre la amenazaba

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

y ella no tenía una red de apoyo. En la actualidad, su relación de pareja le genera algunas inconformidades porque su pareja es celoso, un poco controlador. No obstante, hay una conciencia general en las participantes sobre el hecho de no soportar “pequeñas cosas” que son violencia, de parte de su pareja porque según ellas, es el pie para hechos de violencia mucho más graves en el futuro.

A continuación la tabla del análisis de categorías:

	San Marcos	Bogotá
Rol de la mujer en una relación	<p>Karol (Suj 1): “Yo siempre he pensado que nosotras tenemos que decir siempre o pensar siempre en lo que a nosotras nos hace feliz, uno también quiere pensar en que quiero yo, en que si esto me gusta o no me guste”.</p> <p>Angélica (Suj 2): “Creo que la mujer se puede desempeñar de muchas maneras en una relación y a veces como que sobre estimamos al hombre que es el que tiene que llevar la riendas del hogar, ayudar económicamente, pero yo pienso que la mujer puede</p>	<p>Leidy (Suj 1): “Ser la persona que de alguna u otra manera corrija al hombre en lo que ve que no está bien utilizando una comunicación de una manera asertiva”</p> <p>Daniela(Suj 2): “tiene que ser una persona seria, que respete”.</p>

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

	hacer lo mismo, tenemos el mismo alcance”.	
Observaciones	Las participantes de San Marcos, coincidieron en que el rol de la mujer está regido por la libertad de ella ser lo que quiere ser y que se deben poner a ellas por encima de todo.	Las de Bogotá están divididas en cuanto a esto, una piensa que más bien debe tomar un rol de “maestra” o “madre” que le enseña al hombre cuando se equivoca y la otra piensa sin definir claramente, que debe ser seria y respetuosa. Así que, se imponen o se someten.
Conductas relacionadas con la violencia de género	Karol(suj 1): “Pues si yo veo que de verdad me pueden morbosear porque tengo una falda muy corta, ajá, estoy de acuerdo con mi pareja a que no salga vestida de esa forma, para evitarle un problema a el y a mi”. “Y bueno si está mal si es de noche, si van a estar en otro lugar está bien tiene un punto a favor y más por lo que dije de que estamos en un mundo machista aún y que no nos respetan en realidad y bueno, ellos que nos cuiden pero deben saber actuar frente	Leidy(Suj1): “La mujer debe tener privacidad y libertad porque es mi feo para la mujer tener que estar mostrando a cada rato el celular sabiendo que el celular es algo muy privado”. Daniela(Suj 2): “Fue algo donde se presentaron todas las clases de maltrato que existen y yo no sabía cómo salir de allí, no tenía amigos ni nada, y él pues era amenazante que si contaba tal cosa”. “Entonces para salir de eso fue súper

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

	a las situaciones no con violencia”.	complicado porque duré casi 3 años en eso”.
Observaciones	2 de las entrevistadas de las dos ciudades en general no reportan conductas relacionadas a la violencia de género de parte de sus parejas. A diferencia de las otras dos, una participante, de Bogotá (Daniela) que dice sentirse controlada por su pareja, y que lo manifiesta mediante los celos. Y una de San Marcos (Karol), acepta el control maquillado de parte de su pareja sobre cómo debe vestirse. Así que, aunque ellas no reconocen la violencia, si viven situaciones de violencia porque sus parejas les exigen vestirse de determinada manera o mostrar el celular	
Formas de afrontamiento al percibir la violencia de género	Karol (Suj 1): “En mi siempre ha estado ese pensamiento de que nunca me dejaría levantar	Leidy (Suj 1): “Yo por ejemplo, yo me tengo miedo a mí misma. A parte de que soy

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

	<p>la mano de una persona, o sea, un hombre o que sea de una mujer o algo así”.</p> <p>Angélica (Suj 2): “En mi punto yo me iría a lo legal, denunciarlo que sería como lo primero que haría”.</p>	<p>muy alegona de boca, también soy muy peleona y peleo a puño y peleo a pata”.</p> <p>Daniela(Suj 2): “Si es a los golpes, pues a los golpes y sino terminaría la relación”. “A veces lo celo para que el vea que se siente feo”. “Él es una ayuda muy grande para mí, bueno digamos, él es un apoyo muy grande en el estudio porque él es una persona súper pila muy inteligente el me ayuda bastante”. “Amenazar con terminar es lo que lo calma a él”.</p>
Observaciones	<p>La forma en la que afrontarían la violencia las de San Marcos, radica en que se irían a lo legal, de que no permitirían que les levanten la mano, las de Bogotá coinciden en que se irían por los golpes y una de ellas utiliza el modelamiento como parte de su afrontamiento. Daniela la participante de Bogotá, tiene unas formas de afrontamiento distintas, relacionadas con el</p>	

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

	soportar porque le conviene que el le ayude en la universidad, además de amenazarlo con terminar la relación.	
Elementos de percepción de violencia de género	<p>Karol (Suj 1): “ Uno no puede dejarse nada callado ni tapar ni dejar pasar porque luego entonces ya si hay cosas que no le gustaron a uno de alguna acción entonces siguen pasando entonces se va como acumulando todo”</p> <p>Angélica (Suj 2) : “No puedo permitir a mi novio que revise mis cosas, mi celular es mi privacidad no significa que esté ocultando algo, pero es mi cosa, mi privacidad”</p>	<p>Leidy (Suj 1): “Yo creo que una persona que esté pendiente a quien te escribe, esto que lo otro no confía en mí, entonces es algo que nunca he apoyado”.</p> <p>Daniela (Suj 2) : “Desde que uno empieza a permitir cosas pequeñas como un grito desde ahí empieza”. “Empecé a ver factores que hacían que la mujer empezara a tener miedo al hombre entonces digamos golpear las cosas fuertes, meterle miedo a la persona”.</p>
Observaciones	Las participantes de San Marcos utilizan las redes de apoyo cuando perciben la violencia, no permiten que su pareja les controle su vida privada(como su celular)	Las de Bogotá por su parte, coinciden que desde el momento que los hombres actúan violentamente con pequeñas cosas, ya eso es una muestra que más adelante

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

		puede existir la violencia de género.
--	--	---------------------------------------

Discusión

Es necesario discutir algunos aspectos de gran importancia con relación a la percepción y las formas que tienen las mujeres de afrontar la violencia y de evitarla. En primer lugar, el diseño implementado indica que es viable analizar todas las formas de percepción y de afrontamiento de parte de las mujeres. Se evidencian los resultados de algunas investigaciones como la de Boira, Gómez-Quintero, Cebrián, López, Cruz y Oliván (2018) en España, donde concluyen que: “algunos de los resultados del estudio cualitativo tuvieron como conclusión, que en los últimos años ha aumentado la conciencia social respecto a las desigualdades de género siendo fundamentales las movilizaciones de los movimientos feministas”. Los resultados de esta investigación cualitativa siguen la misma línea debido a que, se refleja una conciencia femenina de la búsqueda y lucha por la igualdad en sus relaciones. Y sumado a ello, la teoría de “Los mecanismos de prevención primaria deberán sustentarse en una estrategia sostenida para transformar las culturas, actitudes y conductas discriminatorias por razón de sexo y los estereotipos de género”, mencionados en el capítulo II de violencia de género por los autores: Guajardo, G. & Rivera, Ch (2015).

En contraposición, con Daniela de 23 años, estudiante de psicología(sujeto 2), de Bogotá, se reafirma la definición de violencia de género, expresada en uno de los capítulos del marco teórico que dice que : “Esta violencia comprende todo acto de violencia física y psicológica, incluidas las agresiones a la libertad sexual, las amenazas, las coacciones o la privación arbitraria de libertad”, puesto que ella expresa: “Fue algo donde se presentaron todas las clases de maltrato que existen y yo no sabía cómo salir de allí, no tenía amigos ni nada, y él pues era amenazante que si contaba tal cosa”. Por otro lado, con base a la literatura revisada para este proyecto en el capítulo VIII se habla sobre violencia de pareja y hay una afirmación según Rey, C (2002) “las mujeres no denuncian estos hechos de violencia con brevedad, sino más bien perduran años con el

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

maltratador”, algo que Daniela (sujeto 2) de Bogotá afirma en su discurso, cuando dice: “Entonces para salir de eso fue súper complicado porque duré casi 3 años en eso”. En ese momento la escolaridad de Daniela era de bachillerato, joven de 17 años y tenía miedo de denunciar, hasta que por medio de unos amigos que conoce en la universidad años más adelante, la impulsan a denunciar a su maltratador ante la policía. Además de otro hecho de esta participante que justifica la violencia de su pareja(los celos) diciendo: “Yo digo que es algo de el de familia la problemática de los celos de él, porque la mamá me dijo que el papá era así y el papá era así, es así”.

A diferencia de una de las investigaciones en los antecedentes de Fernández, R.A (2014) donde se concluye que “la violencia de género es un problema social frecuente que se manifiesta de forma primaria en el entorno familiar de la víctima, afecta a mujeres muy jóvenes, principalmente del área rural, con un nivel educativo bajo”. En esta investigación, donde las participantes son universitarias en su mayoría se evidencia que no hay presencia de violencia de género.

Se hizo la comparación entre la población mediante las categorías de interés. Además, se encontró que, a pesar de que aún siguen viéndose muchos casos de violencia de género contra la mujer, en la sociedad, reflejada en denuncias, en la televisión, con las mujeres que conocemos, etc. Las mujeres jóvenes de las dos ciudades de estudio tienen claridad ante lo que no deben soportar(un grito, que golpee la mesa o cualquier cosa cuando esté enojado, que les controle el celular) y además, pautas claras ante un posible hecho de violencia, como lo es: acudir a su red de apoyo, denunciar y responder con un acto violento, aunque esto último no genere el cese de la violencia o sea lo más ideal, pero las participantes de Bogotá admiten que esa sería su forma de defenderse, una de ellas adicionalmente menciona que también terminaría la relación. Sin embargo, una de las participantes de Bogotá, Daniela (sujeto 2), fue víctima de violencia de género en el pasado, este hecho revela que la violencia de género está allí presente en algún momento de la vida de las mujeres, pero que mujeres que salen de ella, tienen más claridad sobre qué hacer y que no soportar de sus parejas futuras. Aunque se encontró algo con relación a esta participante y es que tiende a soportar algunas situaciones (celos de su pareja) y a seguir pese a que implemente estrategias para solucionarlo, ella dice que sigue allí porque él es noble y le ayuda con cuestiones académicas. Respecto a las participantes de San Marcos, en sus discursos repiten que no soportarán “cosas mínimas” de parte de su pareja que la hagan sentir incómodas, pero si lo hacen. Por ejemplo, que no controle lo que se va a poner de ropa, que no controle su celular, pero hay contraste cuando se

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

le ponen metáforas de violencia maquillada: “ si tu pareja te dice que te quiere mucho y que le da miedo que salgas a la calle porque te van a faltar al respeto los hombres y que eso no le gustaría que sucediera porque te ama”, en ese caso aceptan que su pareja evite que se ponga cierto tipo de ropa como shorts cortos o faldas cortas, justificando que tienen la razón y no reconociendo que es manipulación y violencia.

Por otro lado, se evidenció diferencias en las formas de afrontamiento entre las 4 participantes de las dos ciudades. Las de San Marcos coinciden en que ante un acto violento deben acudir a su red de apoyo, denunciar y las de Bogotá coinciden en que deben defenderse así mismas bien sea por el dialogo, los golpes o las palabras

Mientras que, cuando se les planteó metáforas con relación a la “violencia psicológica” todas detectaron que eso era violencia y que no podían aceptar eso ni justificarlo. Se analizó el hecho de como las mujeres perciben la violencia y que proponen para defenderse, pero cuando se hizo uso de metáforas con violencia psicológica pero planteada de una forma romántica y maquillada, una de ellas, Karol (sujeto 1) de San Marcos, no logró percibir que la situación del ejemplo también era violencia y control, la metáfora era la siguiente: si tu pareja ve que tienes una falda corta y te dice que no salgas así, porque afuera hay muchos hombres irrespetuosos y él no quiere pelearse con ninguno por hacer que te respeten, porque te ama y no quiere que nadie te morbosee. A lo que ella respondió: “Pues si yo veo que de verdad me pueden morbosear porque tengo una falda muy corta, ajá, estoy de acuerdo con mi pareja a que no salga vestida de esa forma, para evitarle un problema a él y a mi”.

Asimismo, sobre el “rol de la mujer” la mayoría de las participantes concluyen muchas veces que el rol de una mujer dentro de una relación, es similar al de una madre, puesto que se imponen ya que dijeron que debían corregir al hombre, ser buenas, tener paciencia con ellos o se someten, Daniela (sujeto 2) de Bogotá, expresa que la mujer debe respetar al hombre y ser seria. Solo una participante, Angélica (sujeto 2) de San Marcos, dijo que no hay una diferencia del rol-mujer hombre dentro de una relación, que tienen las mismas funciones. No obstante, cuando se propuso una situación de violencia las de Bogotá tenían claro cómo actuar: con violencia o dialogo, pero las de San Marcos dijeron que debían acudir inmediatamente a las autoridades. Se evidencia una clara diferencia en las participantes al actuar defendiéndose solas (las de Bogotá) y las de San

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marcos una muestra de la importancia de las redes de apoyo(o autoridades) para solucionar sus problemas.

Conclusiones

Aunque el tema de violencia de género, ha sido muy tratado sigue siendo un tema en el que hay mucho que estudiar, porque algunas mujeres tienden a aceptar la violencia sin detectar que es violencia, aunque se esté haciendo en la sociedad bastante campaña para la prevención y promoción de la no violencia de género, las mujeres más que antes ya tienen claro en general que cosas no están bien, incluso en cosas pequeñas que son el pie para otros tipos de violencia, pero sigue siendo un tema que tiene bastante material para analizar, puesto que ante situaciones donde posiblemente exista la violencia de género(camuflada o maquillada), puede presentarse el caso de alguna mujer que no la perciba y llegue a caer en ese círculo vicioso y peligroso de la violencia de género. Por ello, considero de que las campañas de promoción y prevención deberían ser intensificadas y ejemplificar detalladamente hechos de aparentemente no violencia pero que sean violencia en el fondo, para la reflexión de muchas mujeres.

De acuerdo con ello, se evidencia que en la actualidad las mujeres jóvenes, tienen claridad sobre lo que es violencia de género y sobre lo que no deberían soportar de sus parejas, sin discriminar región, tanto en Bogotá como en San Marcos, que tienen ambientes distintos, geografía, cultura, etcétera. Hay diferencias en la población de estudio, en el sentido en que no perciben el rol de la mujer de la misma forma. Pero hay mucha similitud en la percepción de violencia de género, se ve un empoderamiento femenino en ese sentido, de parte de las 4 participantes. Hay una total similitud en sus respuestas, mencionan que no deben callar nada y mucho menos permitir “pequeños actos” que evidentemente son violencia.

Sin embargo, cuando analizó las formas de afrontamiento, se encontró que estas formas no radican en el hecho de permitir o dejar que les hagan daño cuando se sienten vulneradas, sino más bien en defenderse en la medida que sea posible para no seguir allí, para no dejarse maltratar. Pese a que se ve reflejado un comportamiento de sumisión y de aguante con relación a una situación de parte de Daniela (sujeto 2) de Bogotá, el hecho de soportar los celos de su pareja, radica en

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

conveniencia, por las ayudas académicas que él le presta pero ella expresa no sentirse maltratada y que él es un buen hombre.

Además, cabe resaltar que Colombia pese a la desigualdad que tiene, la limitación en educación, en recursos, en apoyo, poco a poco va avanzando con relación a un hecho que es como el pan de cada día en un país tan violento. Porque la juventud ahora se revela contra lo injusto, lucha y se protege de diversas formas, para hacer del país y del mundo un lugar mejor. Hablar de violencia de género no es un tema fácil de parte de las mujeres, reconocer actos violentos de su pareja, esto se debe a que tienen poca confianza o por temor a hablarlo. Afortunadamente una de las participantes, Daniela desde un principio reveló una situación relacionada con violencia, tuvo claro que es lo que no le gusta de su pareja y a pesar de esto, ella realiza diferentes estrategias para solucionar este hecho.

Por consiguiente, se resolvió el problema de investigación, debido a que fue fácil ahondar en las percepciones de violencia de las participantes, por lo que estuvieron muy dispuestas y abiertas a la entrevista y de esta forma, conocer si existía o no un episodio de violencia en sus relaciones de pareja y además, si existían o no diferencias entre la muestra.

El aporte que deja este estudio para la psicología y en especial para la facultad de psicología de la UAN es que las mujeres jóvenes universitarias pueden analizar y evitar las posibles conductas de violencia desde las relaciones de pareja, puesto que, se evidenció que los comportamientos de los hombres, empezando por “cosas pequeñas”, son la base para que se reproduzca la violencia y la mujer, debe aprender a detectar cuando irse, qué debe afrontar y que no debe afrontar. Enfoques como el cognitivo-conductual o el conductual, toman mucha forma aquí puesto que los actos, son precisamente los que en este caso reflejan lo que puede ocurrir o lo que se debe luchar para evitar(en este caso los actos violentos). Esto, para fortalecer el autoestima, el autocuidado y a la vez, como forma de cuidar la salud mental e incluso, la vida.

Con relación al marco teórico, este fue de gran ayuda puesto que permitió ser guía para el manejo y las conversaciones de las entrevistas abiertas, para así conocer los hechos que son violencia, en el caso de la dominación masculina, fue de vital importancia porque a partir de allí, se pudo analizar mejor las posibles conductas relacionadas con violencia de género.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Por último, como logro personal para la investigadora está el hecho de que pudo resolver cuestiones que se había planteado por años, ya que su ciudad de origen (San Marcos), la había visto sumida en un ambiente machista, que no solo reproducían los hombres, sino también las mujeres, entonces, temía en el pasado que las mujeres de su pueblo, vivieran en sus relaciones muchas formas de violencia y las aceptaran y naturalizaran. Lo que se descubre finalmente en esta investigación es que las mujeres de San Marcos, no permiten la violencia y se defienden ante ella, así como las mujeres de Bogotá.

Recomendaciones

Es necesario seguir realizando investigaciones que generen un impacto en el sentido en el que se pueda comparar qué diferencias hay en muchas más regiones del país y donde se presentan más hechos de violencia y qué estrategias utilizan las mujeres para defenderse, incluyendo culturas más machistas, culturas en las que las mujeres no tienen derecho a muchas cosas y además de ello, mirar que está haciendo el estado o las organizaciones por proteger la vida y la integridad de estas mujeres. Y termino con una frase de quizá una de las primeras feministas de la historia, Simone de Beauvoir:

“El día en que sea posible que la mujer ame no en su debilidad sino en su fuerza, que no escape de sí misma sino que se encuentre a sí misma, que no se limite sino que se afirme: en ese día el amor se convertirá, tanto para mujeres como para hombres, en una fuente de vida y no de peligro mortal”.

Anexos

Entrevista a Daniela (sujeto 2) de la ciudad de Bogotá.

Marly: Buenos días Daniela, ahorita estoy trabajando en mi tesis y estoy muy agradecida de que me estés colaborando con este trabajo que es muy importante para mí.

Daniela: Buen día Marly

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: Para empezar necesito hacerte unas preguntas sobre: cuántos años tienes, tienes pareja, donde vives, de dónde eres?

Daniela: Bueno, yo tengo 23 años si tengo pareja y vivo en Bogotá

Marly: Listo, bueno gracias. Bueno, yo te comenté un poquito a cerca de digamos la temática que yo estoy trabajando que está relacionada con las relaciones de pareja y la manera en como las mujeres detectan y se defienden ante situaciones en las que no se sienten cómodas. Bueno, tú tienes una pareja, me dijiste. Como se llama, cuanto tiempo llevan juntos?

Daniela: Él se llama Jeison Romero, tiene 30 años y llevamos ya casi un año

Marly: Ah bueno, ya llevan bastante tiempo. Y que tal, cuéntame de tu relación cómo te sientes, hasta el momento que es lo que más te ha gustado de estar con él y que es digamos, lo que menos te ha gustado

Daniela: Bueno, que él es una persona muy atenta, es muy noble y es como muy sencillo eso es lo que me gusta de él

Marly: Bueno, genial y que son las cosas que digamos a ti te gustaría cambiar de él y de pronto no te gustan?

Daniela: Que, a ver qué, que es muy celoso

Marly: Sí? Es celoso?

Daniela: Si, es demasiado celoso

Marly: Cómo lo demuestra? Que te dice?

Daniela: Es, es más que todo con las redes entonces es que digamos cuanto tiempo estoy yo en la red y que no le conteste a él, entonces es más que todo, si por eso, porque es que a mí me escribían muchísimo antes, pues antes de él pero pues igual uno tiene sus límites y uno sabe que uno no va salir pues, con todo el mundo

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: O sea, que él te pone problemas con que tú estés conectada o tu utilices las redes sociales, es lo que entiendo.

Daniela: Si

Marly: Pero que te dice? Como te dice que no le gusta eso?

Daniela: Pues, se pone un poquito de mal genio y dice que sí que estoy haciendo que por qué tanto tiempo que quien me escribió, que quien es esa persona, quien le dio me gusta, quien es, así, o sea es como intenso o sea intensifica las preguntas, mucho, mucho, mucho pregunta muchas veces lo mismo.

Marly: Ok y tú que le has dicho cuando te dice todo eso?

Daniela: Pues le explico la situación y ya cuando le he explicado dos veces ya me canso y no le vuelvo a explicar más porque ya me da pereza que no me crea, porque pues si no me cree a la primera pues entonces ya me da mal genio también a mí y ya

Marly: Ok entonces digamos que tú le explicas la situación, me podrías dar un ejemplo de alguna de esas situaciones, que le has dicho exactamente a él y el que te ha dicho a ti?

Daniela: Que, pues, una situación de un “me gusta” que yo le doy me gusta a todo pues en general no me pongo a mirar de quien es y pues me paso que reaccione a muchos memes de la misma persona y miro y dijo que quien era que yo no sé qué. Entonces yo expliqué la situación entonces dijo que no que ya era muy extraño, entonces yo volví y le explique la situación que pues era normal porque eran muchos memes chistosos

Marly: Si, de hecho hay gente que le aparece a uno digamos en Facebook a todo rato y publican memes que dan mucha risa

Daniela: Si, si

Marly: Y a veces tiende a pasar un poquito eso que uno también piensa: ay ojalá la persona no se vaya a sentir acosada porque me divierten todos los memes que publica

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Daniela: si, exactamente entonces eso, eso me pasaba con el que yo reaccionaba bastante porque el publicaba como 10mil memes al día entonces ya después de explicar tantas veces ya me cansé y dije que ya no más y cada vez que digo que ya no más, que terminamos entonces ahí ya se calma entonces como que amenazar con terminar es lo que lo calma a él

Marly: Ok, entonces la manera en como tu lidias esa situación e intentas buscar una solución es amenazándolo con terminar con él

Daniela: Si o a veces lloro, mucho mucho mucho y ya

Marly: Y que te dice él?

Daniela: Dice ¿que te pasa? Perdón y ya se queda eso ahí

Marly: Ok, o sea siempre pasa eso de que tú lo amenazas o de que lloras y luego ya se pasa. Pero después el vuelve y te cela por las mismas cosas?

Daniela: Si, si, si. Aunque ya no es tan seguido porque pues ya hubo como un alto donde yo dije que ya no más y lo mejor era no tenernos en redes pero pues el vuelve y me agrega y vuelve y pasa y entonces yo siempre lo ando eliminando para que no hayan esos problemas

Marly: Bueno, ¿y él no te ha celado en otro ámbito de la vida que no sea relacionado con las redes sociales?

Daniela: Si también, una vez

Marly: ¿Cómo fue?

Daniela: Si, van como unas 20 no mentiras, como 2 veces van. Fue como una vez, yo ni siquiera me di cuenta era como con un amigo de él un desconocido que llegó, saludó, normal, se sentó y normal, para mí fue normal y de hecho me pareció hasta feito y él dijo que yo supuestamente lo había mirado de una manera no sé cómo decir, de una manera extraña, pero yo no lo vi extraño, yo lo vi normal y ahí se formó una pelea por eso, entonces es según si yo no sé, yo digo que es algo de el de familia la problemática de los celos de él porque pues yo normal, estuve normal, o sea yo no vi de ninguna manera al muchacho de coquetear ni nada

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: Y en cuanto a eso que tú me dices de que crees que venga de la familia por qué lo dices?

Daniela: Porque la mamá me dijo que el papá era así y el papá era así, es así

Marly: Ok, entonces esa situación que paso con ese chico el que te dijo y tú que le dijiste?

Daniela: Él lo dijo relajado como: ay mira es que a mí me pareció que tu tal cosa pero yo si me puse muy brava porque no fue así y me ofendió porque es que pues últimamente me cela con gente muy fea jaja y pues yo no es que tenga mal gusto

Marly: Jaja ok, entonces el problema de él es básicamente con los celos ¿y cómo eres tú con él? ¿tú también eres celosa o como te consideras tú?

Daniela: No pues, yo no era así y como que me daba igual porque yo sabía, pues yo sé que él no es de engañar y esas cosas pero de pronto empecé a, últimamente puede decirse que digamos que, las últimas veces en tres semanas me he vuelto así como él es para que el vea que es feo y no para el sí, a él si le parece chévere que yo sea así pero no, yo no me considero celosa para nada ahorita estoy actuando así para que vea que es feo pero no tampoco me está sirviendo esa técnica entonces no sé qué hacer

Marly: Ah bueno ¿cuál crees tú que debe ser el rol de una mujer dentro de una relación?

Daniela: Pues yo creo que debe ser una persona seria que respete al, es que él dice que respetar, no sé, que respetar es una cosa que a mí me parece muy bobo porque respetar me refiero a no ir a estar con otra persona ni engañar, eso digo yo cuando me refiero a respetar, no engañar pero si debe tener libertad entonces como la mujer debe tener privacidad y libertad porque pues, es importante para la mujer que se siente como muy amarrada tener que estar mostrando a cada ratico el celular y pues siento que el celular debería ser muy privado y la libertad también y ya.

Marly: Entonces ¿tú crees que te sientes un poquito controlada?

Daniela: si, respecto al celular si, aunque supuestamente él no me lo revisa pero si hay ocasiones en las que yo voy al baño y me doy cuenta que él tiene mi celular de frente de frente no lo hace porque pues sabe que yo no pero si me gustaría un poquito más de privacidad

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: Esa situación de que nos sintamos controladas, no nos hace sentir cómodas a ninguna pero tú me has dicho a mí que a veces has tratado de diferentes formas de decirle a él que no te hace sentir bien eso

Daniela: Ujum

Marly: Pero entonces ¿Qué es lo que te hace seguir permitiendo que suceda eso con él? ¿Qué crees que influya en el hecho de que tu aun soportes el hecho de que él te controle en ese sentido?

Daniela: Pues que, no sé jaja. No sé porque digamos pasó ahorita, digamos que había pasado mucho tiempo sin que él lo hiciera entonces como que ya le ha bajado y yo ah bueno, y también por la cualidades, las otras cualidades que él tiene

Marly: Ok, y si ustedes terminan ¿Qué pasaría? ¿Cómo te sentirías?

Daniela: Pues no sé, a veces cuando peleamos me da duro pero a veces no entonces en si no sé, a veces normal, a veces no

Marly: Ok, entonces te pregunto: ¿alguna vez has sentido maltrato de algún tipo de parte de tu pareja?

Daniela: No, el si es demasiado noble, nunca ni groserías ni golpes ni levantar la voz nunca, nunca el no es así

Marly: Ok, y entonces en situaciones en las que tu sabes que también existe el maltrato psicológico donde te ha dicho algo que no ha hecho sentir bien o que te hace sentirte mal contigo misma

Daniela: Pues no, tampoco jamás. El de pronto si es un poco machista en el trabajo, pero conmigo nunca ha hecho nada

Marly: Ok y ante alguna situación en la que si te sientas maltratada ¿como te defenderías?

Daniela: Eh, digamos que yo ya pase por eso en mi anterior relación entonces ya uno no se va a dejar de esas cosas. Pero como defendería pues, si es a los golpes, pues a los golpes y sino ya yo terminaría la relación si hubiera algún tipo de maltrato.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: Pero entonces tu me dijiste que lo viviste en el pasado y en el pasado como lo afrontaste tu si me quieres compartir la historia

Daniela: En el pasado fue duro porque yo era una niña, tenía 18 y yo estaba con alguien muy mayor entonces como que fue algo donde se presentaron todas las clases de maltrato que existen y yo no sabía cómo salir de allí, no tenía amigos ni nada, y el pues era amenazante que si contaba tal cosa, que si tu contabas, si todo el tipo de violencia. Entonces para salir de eso fue súper complicado porque duré casi 3 años en eso, en los que yo callé muchas cosas y lo bueno fue entrar a la universidad, porque cuando entre a la universidad hice amigos me ayudaron a caer en cuenta y ellos fueron un factor que ayudaron de lo que me estaba pasando y llegó la policía y eso ha sido lo único bueno que ha hecho la policía en estos tiempos.

Marly: Sh, si, me imagino ¿ Y tu por qué crees que eso se da? ¿Por qué crees que llegan a suceder estas situaciones tan extremas de maltrato contra la mujer?

Daniela: Por bueno, me di cuenta viviéndolo y también estudiando psicología porque uno primero empieza a permitir muchas cosas desde que uno empieza a permitir cosas pequeñas como: no sé un grito, desde ahí empieza y también empecé, cuando empecé a estudiar empecé a ver factores que hacían que la mujer empezara a tener miedo al hombre entonces digamos golpear las cosas fuertes, meterle miedo a la persona y yo empecé a ver todas las características y todo tenía que ver con lo que yo estaba viviendo luego me di cuenta de por qué deje que eso pasara o sea es un control terrible diría yo, por ahí un lavado de cerebro tenaz donde uno se deja dominar bastante por una persona.

Marly: Si, totalmente cierto, bueno ya casi vamos a finalizar y para finalizar a mí me gustaría que habláramos un poquito de algo que tu mencionaste cuando yo te pregunté que si que pasaría si terminabas con tu novio, tú me decías que de pronto cuando lo pensaste te sentías triste y a la vez no, entonces yo quisiera saber, en relación a que te sintieras mal, como crees que sería eso, que cambiaría?

Daniela: Pues digamos que él es una ayuda muy grande para mí, bueno digamos, él es un apoyo muy grande en el estudio porque él es una persona súper pila muy inteligente el me ayuda bastante,

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

en el semestre pasado me ayudó mucho y ahorita también me está ayudando. No es por conveniencia pero pues por ese lado si

Marly: Si pues, digamos que de todas formas, la pareja que uno tiene uno busca que sea como su equipo o alguien que te aporte por así decirlo suena feo, pero digamos que necesitamos alguien que nos ayude a crecer y que también uno quiera ayudarlo a crecer

Daniela: Exactamente, entonces si me daría duro por ese lado, por el estudio, primero el estudio jaja no mentiras. Segundo, que él es demasiado, pues lo que digo, demasiado noble noble, entonces no, digamos si yo quisiera montársela se la monto porque él es muy noble. Entonces yo sé que él es celoso, pero es difícil encontrar un hombre noble así como es el

Marly: ¿Y cómo defines tú la palabra “noble”? ¿Qué actitudes/ acciones tiene?

Daniela: Pues digamos él es como muy no sé, su tono de voz es así es bajita, él es lo que digo, nunca grita ni nada de esas cosas, él es, si necesito algo es muy atento, si es, no solo yo si alguien lo necesita él siempre está entonces él es como muy amplio con, si con las personas que lo necesiten, en ese sentido me parece que es noble

Marly: Ok listo, bueno Daniela eso sería todo muchas gracias, estoy muy agradecida contigo porque me hayas colaborado con esto y porque me hayas contado sobre tu relación y compartido todo esto.

Daniela: Vale, ya te conté toda mi vida, ah jaja

Marly: Jaja, no. Pero muchas gracias que estés muy bien y que tengas un resto de día maravilloso.

Daniela: Bueno gracias, que te vaya bien Marly.

Entrevista a Leidy Quiroga(suj 1) Bogotá

M: Buenos días Leidy, cómo estás?

L: Buenos días Marly, como vas?

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

M: Bueno, tu sabes que soy Marly Betin estoy ahorita en mi trabajo de grado y es de suma importancia tu colaboración para este trabajo y bueno, comenzaré por preguntarte: cómo estás, cuántos años tienes, dónde vives.

L: Eh, bueno he estado un poco mal de salud, eh supuestamente los doctores, he tenido una intoxicación en el cuerpo, eh tengo 23 años de edad. Vivo en Bogotá en el barrio Olarte

M: Ok Leidy gracias y qué mal lo de tu intoxicación, ojalá que te mejores pronto. Bueno, para empezar la entrevista es necesario que nos digas si tienes una pareja, cuanto tiempo llevan juntos, viven o no juntos.

L: Tengo una pareja llevamos 4 años juntos, hemos convivido mas o menos año y medio entre vivir juntos y no vivir juntos

M: Ok, listo. En estos momentos como se encuentra, como sientes que va la relación?

L: Bueno, tuvimos una crisis en la relación hace aproximadamente, bueno, la crisis duró como un año, eh y la terminamos hace como 3-4 meses, eran muchos conflictos se peleaba demasiado, hay una, hay un factor que siempre es el del problema y es como la familia de el, el no se desapega de su familia y es un factor muy relevante en el caso de la relación ya que yo soy muy desprendida de mi familia y pues, no desprendida en el sentido de que me necesiten y yo: ah no pues, están todos enfermos me voy, no. Sino que hay tiempos para todo, el no ha aprendido a manejar esos tiempos

M: Ok, bueno. Te pregunto algo, cual es el rol que tú crees, debe tener una mujer dentro de una relación?

L: El rol, bueno, diría yo que dentro de una relación eh, no sé si suene muy machista pero creo que la mujer hacia el hombre, pues dentro de ellos se debe conciliar de que no debe ser la persona imponente o la persona que manda, sino que, si ser la persona que de alguna u otra manera corrija al hombre en lo que ve que no está bien utilizando una comunicación de una manera asertiva, pues también el hombre lo puede hacer por obvias razones pero creo que una relación es algo de equidad e igualdad dentro de la misma.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

M: Ah, algo importante, ustedes no tienen hijos juntos?

L: No señora, todavía no.

M: Listo gracias, te pregunto algo ¿crees que tu pareja confía en ti? ¿Tú confías en él?

L: sí, hay confianza mutua, aunque para lograr esa confianza fue, digamos para nosotros llevar tanto tiempo fue algo que se construyó como de los 2 años y medio, empezando porque, ah bueno, él se llama Jairo. Entonces Jairo lleva, es una persona muy callada, muy reservada es una persona que se sume en sí mismo. Le encanta que él esté sufriendo y que nadie sepa, entonces se fue construyendo a lo largo de una confianza, ya literalmente se cuenta hasta: me duele una uña, se cuentan ese tipo de cosas, fue algo que costó muchísimo hacer dentro de la relación a mi m costo mucho confiar porque nunca he tenido una relación tan larga y estable, donde se haya tanto respeto y tanta como tanta disciplina para la relación, entonces sí fue un poco difícil confiar, como en el aspecto de contar las cosas y como en el aspecto de creer que la persona es fiel hacia uno, se me dificultó muchísimo.

M: Claro, eso es un proceso. Bueno ¿Cómo crees tú que debe ser una relación ideal y que crees que se debe hacer para protegerla?

L: Desde mi punto de vista, creo que una relación ideal no existe no hay como el Romeo y Julieta que siempre nos pintan a todos, pero sí creo que hay cosas que sirven para que una relación no se vuelva tan dañina y tan asfixiante para las persona, creo que es necesario para el ser humano o para la persona que se atreva a tener una relación con otra persona sepa que es lo que quiere. Sea muy claro si quiere tener una relación seria, si solamente quiere jugar con la persona o si quiere tener relaciones sexuales. Creo que ese tipo de claridades ayudan a que la otra persona sepa muy bien a que se está arriesgando. Si acepta o no acepta ese tipo de pensamientos o percepciones que tenga la otra persona. También creo que para llevar una relación de pareja aparte de ser algo, digamos, lo fundamental es lo principal de todo es la comunicación, el hablar, el decir, el, perdón la expresión que voy a decir ahorita pero es muy chévere “usted por que se tiró un pedo blanco y no un pedo negro” me parece algo que se debe expresar así para la otra persona: no, no me interesa si a usted le gustó mi pedo o no, me parece que es algo fundamental decir lo que uno siente lo que uno piensa y ser escuchado, entonces me parece que la comunicación es la base de todo. También

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

creo que para sostener y mantener una relación hay momentos en los que uno dice: no ya yo no quiero seguir con esta vaina, la quiero botar, no quiero seguir con este man /esta vieja. Llega el momento donde uno no pierde la percepción o no pierde quien es la otra persona para uno. Entonces creo que es eso, o sea yo creo que más allá de los celos, más allá de la rabia, más allá de la incertidumbre que se tiene. No perder quien es el otro para uno, quien es uno para él. Por ejemplo, las relaciones que tiene tanto tiempo como la mía no es porque: ah sí, no si ya llevo esta relación porque me toco meterme al barco y no hay otro ser humano en el mundo, creo que no es la justificación más acertada para uno decir que esta con una persona por costumbre o porque me tocó y creo que respondo tus dos preguntas.

M: Ok, gracias, perfecto. ¿Cómo crees que te percibe Jairo?

L: Eh, no sé, qué nervios esa pregunta. Esa pregunta creería yo que el a mí me percibe como una persona muy capaz de lo que me propongo, me percibe como una persona muy mal genada. Lo digo más o menos por lo que él ha dicho o ha hablado conmigo. También tiene una percepción mía de que puede contar conmigo en cualquier momento, él no me lo ha dicho, no me lo ha expresado pero digamos un ejemplo, me he dado cuenta de que para ser una persona tan cerrada hay temas que a mí no me interesa que me cuente, entonces me dice como: no mira acabe de llegar a la casa son las 7 de la mañana (porque en la actualidad se encuentra trabajando de noche) imagínate que anoche no me dejaron manejar una mula. Él tiene una percepción de mí, de alguien que puede confiar, como una persona que no se opaca ante las dificultades, que no se deja llevar porque, no sé un ejemplo así muy normal, no sé, me saque una mala nota en una materia entonces no, me eché a morir. El me percibe a mí como una persona que a pesar de las dificultades sigue surgiendo

M: Bueno, que cosas te gustan más de Jairo

L: Que cosas me gustan de él, jum, bueno, me gusta que es una persona madura, una persona muy sincera, es una persona que se preocupa por salir de deudas, uno como ser humano contrae deudas, el prefiere salir de deudas a comprarse lujos materiales, es una persona ahorrativa y que tiene visión hacia un futuro

M: que cosas te gustan menos de él? Que si tu tuvieras la opción de cambiar algo de él, que sería?

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

L: Bueno, la familia, no darle tanto rodeo a las cosas y diría que la cambiaría. Hay una cosa de él que es muy extraña, él es de las personas que como dice las cosas como que después se contradice, después termina diciendo yo no lo dije pero si lo dije fue por tal cosa, o sea, siempre tenerle una justificación a todo lo que él hace. Todo tiene una justificación en la vida, pero lo que uno hace o no hace, hecho está el daño está hecho y ya no hay vuelta atrás

L: Bueno, entonces serian esas cosas

L: Ah bueno muchas gracias

M: No, todavía no hemos terminado. Sigue otra parte. Alguna vez has sentido maltrato de parte de Jairo?

L: No, ningún tipo de maltrato

M: Y tu por qué crees que se dan esas situaciones de maltrato en la relaciones?

L: bueno, yo diría que en una relación lo importante es el respeto y que independientemente de que él lo permite o no lo permite hay personas que son muy agresivas independientemente de lo que ellos piensen o lo que ellos crean sienten o trascienden a ser muy agresivas, a ser muy emocionales para responder entonces yo pienso que el maltrato se evidencia a veces porque, porque uno no es brujo para saber con quién se está metiendo. Pero si afecta mucho que la persona sea agresiva o sea emocionalmente una persona que responde, entonces digamos que, un ejemplo, para mí que lo permite, en primer lugar y sobre todo es el hecho que una persona sea agresiva, cuando una pareja no se entienden y tienen dificultades y en el momento de esas dificultades se falta al respeto y no se hace como un cierre no se dice como: ombe oiga la embarramos los dos acá mire que nos faltamos al respeto, hagamos un alto en el camino porque mañana no va a ser una cachetada no va a ser un puño sino va a ser el sartén o el cuchillo el que cae es como hacer un pausa. A parte de que se faltan el respeto y se trasciende esa falta de respeto también diría que es una sustancia, o sea, es algo que nosotros como seres humanos a veces no toleramos, no tenemos ese sentido de tolerancia o de pertenencia para decir si la persona la embarro pero si yo no me calmo la otra persona tampoco se va a calmar entonces es eso lo que permite a que haya un maltrato, a que a uno como mujer lo maltraten o que uno como mujer maltrate al hombre. Creo

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

que el maltrato se puede evidenciar en ambos géneros o en ambos sexos, como los quieras tomar. Primero diría que el respeto es algo fundamental, segundo diría que cuando tu estás enojado o cuando yo estoy enojada hagamos un alto en el camino, pare cuélgue el teléfono eche el madrazo que quiera pero si va a volver a llamar o si se va a volver con la persona que ya hayan tomado aire y que ya puedan dialogar mejor las cosas. También diría que aparte de todos los problemas que se pueden vivir en una pareja y que como tal también tengan prevalencia en el maltrato diría que es la falta de cortar el machismo porque se quitó el machismo, entonces ahora el feminismo surge. Porque el machismo todavía está ahí y se va a la mujer como un ser humano débil, un ser humano domable y las cosas no son así, porque independientemente que la mujer sea delicada o sea una mujer con la cual uno pueda decir, uy esa señorita o esa señora tan delicada que es no quiere decir que la otra persona o el hombre o la mujer con la que se conviva pueda maltratarlo a uno

M: Si tienes toda la razón, pero yo digo que para todas estas decisiones, cada mujer toma como formas de resistencia para no permitir que suceda el maltrato. Yo supongo que tú tienes tus formas de hacerlo

L: Si claro, yo por ejemplo, yo me tengo miedo a mí misma

M: Por qué?

L: A parte de que soy muy alegona de boca, también soy muy peleona y peleo a puño y peleo a pata. Yo no soy de las que: ay venga le rasguño la cara, no. Sino que yo me lanzo a la persona, puedo maltratar a la persona, le puedo pegar. He tenido que trabajar durante muchos años en ese aspecto, que se puede llamar de mi personalidad porque eso fue algo que cree desde niña o que tuve desde niña, a mí me enseñaron que porque fuera un hombre no me tenía que dejar pegar o porque fuera una mujer no me tenía que dejar pegar, que si tú eres mayor que yo y me estas faltando al respeto yo no tengo por qué permitir que tú me estés faltando al respeto. Entonces por eso digo que yo me tengo miedo, nunca he pasado por un enfrentamiento en si con una pareja si no que, yo lo viví muchísimo con mi hermano. Mi hermano es mayor que yo 3 años y de una u otra manera siempre que teníamos un problema o algo nos atacábamos y nos peleábamos y ya, si mañana tocaba enterrar al otro tocaba. Entonces uno debe ir trabajando en eso, independientemente sea de la personalidad de uno o la forma de vivir de uno, uno tiene que cambiar eso porque el día de hoy puede ser un puño, puede ser el puño, puede ser una patada, pero el día de mañana no se sabe si la

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

otra persona pueda terminar muerta o la persona que reprima tanto pueda ser la que explote y mate al maltratador. Entonces bueno, yo de mi parte mi defensa siempre ha sido como de los puños y las malas palabras, siempre ha sido como eso.

M: O sea que la forma de evitar que alguien te maltrate ha sido de forma violenta

L: Si, acudo a la violencia normalmente

M: Y como reaccionas ante el maltrato psicológico?

L: Así con malas palabras, un ejemplo, usted me dice usted necesita ir al psicólogo porque usted tiene un trauma. Yo le digo no, más traumada está usted que no sabe ni qué hacer con su vida y me riego hasta que usted se sienta la peor cucaracha de este mundo. No pienso lo que voy a decir cuando estoy enojada

L: Bueno hay diferentes formas de defenderse también pero pues. Intentar de todas las formas de que no se ocurra a la violencia porque pues, es como una respuesta de negativo con negativo, pero bueno, tú me dijiste que está trabajando en eso.

M: Bueno Leidy eso sería todo, muchas gracias por tu colaboración, muy valioso todo lo que dijiste y te agradezco mucho el tiempo

L: No, Marly muchas gracias a la invitación a tu trabajo es un tema muy importante para la sociedad, ahora que estamos viviendo en el encierro, estas jaulas que se volvieron nuestras casas, me parece un tema muy importante porque una cosa es uno ver a una persona 24/1 y otra es verla 24/7. Me parece un tema muy acorde para lo que se está viviendo y también para lo que se ha estado viviendo durante muchos años, la vulnerabilidad a los derechos de los seres humanos, hombres como mujeres. Espero te vaya muy bien en tu trabajo.

M: Muchas gracias por tu colaboración, de última quería decirte que tu mencionaste algo súper importante y es que no solo existe la violencia contra la mujer, sino también contra los hombres pero eso es un tabú, ya que los hombres no denuncia en su mayoría porque les da pena y se callan muchos de ellos no le dicen a nadie que están viviendo esa situación y eso también es algo que se debe estudiar porque es un tipo de violencia que viven los hombres en silencio. Afortunadamente

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

muchas mujeres denuncian y si no denuncian se lo comentan a sus familiares, a alguna persona que haga parte de su red de apoyo, pero muchos hombres tienden a callarlo, por eso pienso que es importante estudiar ese maltrato contra los hombres que también va en aumento así como contra las mujeres y gracias por mencionarlo.

L: si marly tienes toda la razón, esa es al ventaja de nosotras las mujeres, que somos muy chismosas, nos encanta contar nuestra vida privada por eso es una ventaja. Muchas gracias Marly que estés bien, feliz día

M: Gracias, igualmente un abrazo.

Segunda entrevista Leidy (suj 1) Bogotá

M: Hola Leidy buenas tardes, te agradezco el tiempo por ayudarme con este importante trabajo

L: Hola Marly buenas tardes

M: Como estás Leidy?

L: Bien Marly, bien gracias a Dios tu cómo vas?

M: Yo bien gracias a Dios, me alegra que estés bien. Bueno nosotras estuvimos hablando un poco la última vez a cerca de tu relación de pareja y hay algunas cosas que me gustaría que habláramos con más detalle y como que le demos un poquito más de profundidad y extensión al tema. Tú me comentabas que tu pareja no tenía claro el rol que tu tenías como su pareja y el rol que tenía su familia. Háblame de eso, por qué dices eso.

L: En muchas ocasiones se prioriza la familia en todos los sentidos, entonces un ejemplo, a veces llegan los fines de semana, no es el fin de semana para pasarlo los dos sino el día de hacer mercado, siempre hay un pretexto para no dedicarle tiempo a la relación y se pospone por las cosas de la casa o se pospone porque “mi mamá cumplió años” o porque “mi hermana cumplió años” o porque el perro se enfermó, se me olvido comprarle la comida al perro, se me olvido peluquear al perro, o sea siempre hay como una excusa o como una puerta que no se quiere dejar abrir para poder tener una comodidad y si esa puerta se abre, se abre en un lapso de tiempo muy corto para uno querer tener una relación estable con el

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

M: entonces tú dices que en la mayoría de situaciones en las que tú vas a salir con él o vas a hacer algo con el y si sucede alguna situación que involucre su familia, el prefiere estar con su familia que contigo

L: si muchas veces

M: y tú por qué crees que el haga eso?

L: bueno, en primer lugar creo que tiene un apego a la mamá y creo que le teme a cosas, a que cosas no sé, creo que el convivir con ella lo hizo verse o creerse como el marido, la cabeza del hogar. Entonces creo que por eso, surge mucho eso.

M: Que cosas tu podrías decir que le tiene miedo y que podría estar detrás de todo eso?

L: Creo que le teme al abandono total del afecto materno, creo también que le teme al compromiso

M: Por que crees que le teme al compromiso?

L: Creo que se refugia en su familia, se refugia en todo esto que te digo para alejar a la gente de él mismo. En una ocasión escuche una historia de parte de el de su antigua pareja y él dice que él la deja por sus creencias en Dios según él, la otra termino porque no se sentía adecuadamente como se tenía que sentir y una persona a esta edad, no haber formado un hogar, convivido con alguien, solo cada 8 días y solamente estar en la casa. Buscar un refugio de fines de semana lo llamaría yo deja mucho que pensar. Entonces por eso digo que le teme al compromiso, a ir más allá a pasar de solamente tener una relación de novios, a tener un hogar

M: si, es que igual el tema del compromiso ya conlleva otras responsabilidades, quizá él no está listo o quien sabe que habrá detrás de todo eso. Tú me dijiste en la primera entrevista que habían tenido problemas recientemente y que lo habían resuelto. Que fue lo que pasó?

L: bueno por todo el tema del covid se alteró el problema de vernos, el problema de compartir, el problema de hablar. Entonces ya nos cansamos de esperar, de ver un cambio que solo demora algunos días, se da como por contentar a la persona. Ya llegamos en dos meses donde se hablaba con caridad, donde no solo se hablaba de hola como estas, como te va. Sino que se decía: marica pasó tal cosa, mire paso tal otra, salimos de ese conflicto por un lapso de tiempo corto. Porque

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

ahorita se volvió lo mismo, cambio de turno de trabajo y esta de noche, entonces vuelve a repetirse lo mismo. No hay tiempo para llamar, no hay tiempo para escribir un mensaje. “yo llego a la casa a las 7 de la mañana, entonces usted se acomoda a mis horarios. Yo llego a las 7 pero solo le puedo responder a las 9 de la mañana. Entonces volvemos al mismo círculo. No se puede compartir un sábado completo porque usted ya quiere que yo me la pase con usted las 24 horas o porque usted quiere que yo pase todo el día pegado a usted, porque usted tal cosa entonces se vuelve a lo mismo pero de diferente manera

M: Entonces es una situación que a ti no te hace sentir cómoda, que a ti te incomoda

L: Si, me incomoda y me afecta muchísimo. De hecho hiciste la entrevista en una época en la que se está viviendo. Y no sé qué tan bueno es uno tratar de entender a las personas porque pues, tu entiendes, pero quien te entiende a ti? A ti te duele una uña y se puede estar acabando el mundo para ti, pero a mí me duele un pie a mí no se me puede estar acabando el mundo? Entonces no sé hasta qué punto es bueno uno ser tan comprensivo con alguien

M: Qué crees tú que es lo que permite que tu sigas en la relación?

L: en estos momentos creo que no le tengo la respuesta a esa pregunta, creo que se revuelcan los sentimientos a ver si uno está enamorado o desilusionado de la gente, entonces no creo tener la respuesta

M: Bueno, no hay problema con eso. Pero entonces, el poco tiempo que sientes que él te da a ti tú crees que tu se lo das a el? Como te percibes con relación a el?

L: si, me considero muy flexible, me percibo de que de una u otra manera yo le di largas a eso desde el momento en que, si él era el que tenía un sábado desde las 3 hasta las 4 de la tarde yo le decía listo a esa hora nos vemos, entonces dígame donde nos vemos no hay problema, así yo tuviese otras cosas que hacer, así yo tuviese otras prioridades, así yo estuviese en china y me tuviese que venir

M: Bueno, con relación a eso que dices que cosas debería soportar una mujer en una relación y que cosas si?Cuál es el rol de la mujer?

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

L: el rol de una mujer dentro de una relación es el rol de un ser humano

M: cuál es el rol que tu estas teniendo en tu relación ahorita?

L: ahorita estoy siendo una persona muy equitativa, si me llama perfecto le contesto y si no me llama yo tampoco lo voy a llamar ni lo voy a buscar, porque en estos momentos me siento cansada, estoy tomando el papel de una persona pasiva una persona que evita el conflicto pero pues la otra persona ya sabe que lo que está haciendo está mal. Mi papel como mujer es el papel de una mujer directa de una mujer que ya dice las cosas sin tapujo y que esta permitiendo que duela duela y lo que en si no tiene que doler pues que no duela, me estoy permitiendo sentir emociones y recapacitar, de hasta donde permitir que llegue una persona y hasta donde permito que no

M: como evitas que suceda el conflicto?

L: trato de decir las cosas lo más directo posible, no me gusto tal cosa, listo si a usted no le parece que haya que hacer un drama por eso, no se hace y listo pero el día que usted se sienta mal por algo, no haga ningún reclamo, entonces ya como que la otra persona opta por decir: si paso tal cosa yo la embarré, acepta el error

M: eso me parece un estrategia más tranquila tú me habías dicho antes que ante situaciones incomodas tu respondías de manera violenta, pero en este caso tu no lo estás haciendo de esa forma

L: no, en este caso no, primero porque por mi edad ya no me puedo meter en problemas atacando a alguien y pues porque obviamente no puedo atacar la integridad de un ser humano, me he dado cuenta que, cada quien cuida lo que quiere cuidar y si uno mismo no se valora otra persona no lo puede estar valorando

M: si tienes toda la razón, me parece que si todos miráramos la vida de esa forma el mundo sería diferente, la gente tiende a actuar de otra forma en las que no se siente muy bien. Muchas gracias por la entrevista, que estés muy bien.

L: gracias marly, fue un gusto

Entrevista a Karol(suj 1) San Marcos

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

M: Hola Karol cómo estás? Gracias por tu colaboración en este trabajo, cuéntame cómo te llamas, cuántos años tienes, dónde vives?

K: Mi nombre es Karol Johana Barreto Carriazo, vivo en San marcos (sucre) tengo 20 años, estudio a distancia actualmente medicina

M: Bueno Karol que genial, maravilloso. El tema que nos convoca hoy es un tema bastante importante y es como se viven las relaciones de parejas. Tienes pareja, cuanto tiempo llevan?

K: Si, tengo pareja actualmente llevamos 3 años cumplidos hace poco

M: Ok y cómo vas con él?

K: ha sido un gran proceso en realidad, nos hemos conocido mucho más, en la pandemia y la distancia se ha ido aprendiendo a convivir de formas pues, diferentes buscando más que todo tener más conversación tener comunicación más que todo si, pero hasta ahora vamos bien

M: Si? Ah bueno. Cuéntame como es el contigo? Como eres tú con el? Que es lo que más te gusta de el y que es lo que menos te gusta?

K: Él es una persona que, en realidad es atenta si algo me hace falta pues me pregunta, me pregunta cómo está mi familia. Cada quien tiene su temperamento en cada momento eso sí, yo soy una persona que le gusta que las cosas siempre se hablen si hay algún problema siempre hay mucha comunicación, demasiada comunicación porque no me gusta que, si hay algún problema que no se digan las cosas viendo que se puede buscar una solución para todo. Hemos tenido nuestros problemas, si más que todo por falta de comunicación pero son cosas que con el tiempo ya se han ido arreglando, cada uno hemos aprendido a saber tratar al otro

M: Ok, en cuanto a esos problemas que tú me mencionas no sé si te gustaría comentarlos, algunos por ejemplo que hayan tenido que pasar

K: Bueno, uno de ellos que se han presentado es por la falta de comunicación, porque al principio de la pandemia no hablábamos mucho tal vez a veces uno no se sentía bien entonces quería como tener ese refugio, esa persona que te escuchara y que te dijera, entonces eso no pasaba pero fueron cosas que se fueron hablando que se fueron teniendo más en cuenta, uno poder abrirse con la

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

persona con la que está es la que eligió para su vida, entonces son más que todo problemas de comunicación que tuvimos y que hemos ido arreglando. Es un proceso, mi pareja es una persona un poquito reservada entonces ya ha ido aprendiendo que puede confiarme y puede tener en mi un apoyo o puede tener en mi lo que es un punto de vista diferente a las decisiones que tenga que tomar, bueno yo también he encontrado en él un apoyo en algunos problemas que he presentado de estrés y que presenté problemas no depresivos sino más que todo cuando estuve lejos de mi familia y pues estuve en un lugar en el que la convivencia era muy difícil, la comunicación era difícil, no tenía personas con las que hablar y expresar más que todo como me sentía y todo

M: ok, en relación a lo que me dijiste de que el en ti veía una persona en la que podía confiar, pero entonces él es una persona más reservada que no se suelta tanto no confía sus cosas en los otros tan fácil, entonces qué rol estás teniendo tú en tu relación como te percibes a ti misma?

K: Yo he sido como un aro de luz, por decirlo así porque en realidad como digo, es una persona muy reservada no le gusta decir mucho sus sentimientos ni expresarlos y siento que conmigo ha ido aprendiendo y ha ido soltándose más he visto esos cambios desde hace un año que he visto de él y él también lo ha notado, son cosas que, aunque él dice que su personalidad es así, entonces no es un cambio de personalidad como tal sino es como cambiar, no cambiar, sino darse la oportunidad de abrirse un poco mas es lo que yo siento, expresivo que es lo importante, cuando una persona está con otra

M: Como es después de ser una persona más expresiva?

K: Más que todo, él no me contaba todas las cosas pero si algo le pasaba si tenía algún problema, eran situaciones que se guardaba solo para el pero si se notaba pero la actitud de que había algo diferente pero en realidad yo no sabía que pasaba, tuvo algunos problemas intrafamiliares y todo pero yo fui tomando como esa decisión de hablarle y explicarle que me podía contar cualquier cosa yo lo podía ayudar de alguna manera dándole mi punto de vista si lo quería escuchar y si le podía servir para él y pues, últimamente ya me cuenta más cosas si ha ido cambiando más que todo en la comunicación porque era lo que más nos faltaba porque en realidad no, porque yo tampoco, pues no hemos tenido problemas de celos, o que haya sucedido algún problema por personas externas que hayan intervenido en la relación, eso nunca ha pasado en nuestra relación. Más que

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

todo ha sido con la comunicación ya veo que el si tiene un problema o algo, si tiene una decisión difícil pues acude a mi para ver que opino o saber mi punto de vista frente a eso

M: Bueno, yo te quería hacer una pregunta. Como crees tú que debe defenderse o revelarse en situaciones en las que no se siente cómoda. Situaciones en las que tu pareja te hace sentir mal por x o y cosa, como reaccionarías tu ante eso?

K: Yo siempre he pensado que nosotras tenemos que decir siempre o pensar siempre en lo que a nosotras nos hace feliz, uno también quiere pensar en que quiero yo, en que si esto me gusta o no me guste, son cosas que ya tienen que ser de autoestima aunque sea un poco egoísta tenerse primero uno. Porque si me paso a mí, primero anteriormente, tendía como a que solamente las opiniones de las demás personas cayeran en cosas que en realidad me gustaran y que las dejara de hacer, pero es algo que ya he aprendido y que eso es algo que no me va a definir sino que me sienta a gusto con lo que haga, si me quiero pintar el pelo o algo así, lo hago porque me guste, no porque otras personas digan que no, si quiero hacer un cambio en mí, si me expreso de tal forma, viendo que tampoco sea algo ofensivo para otras personas

M: Ok, en tu relación, digamos, ahorita a propósito del día internacional de la mujer. Alguna vez has sentido maltrato de cualquier tipo: psicológico, económico, físico.

K: No, en realidad no. No he permitido que pase tampoco

M: De qué forma no has permitido que pase? Porque digamos el maltrato que hace parte de la cultura, del machismo y que muchos a veces tienden a maltratarte sin que ellos quieran, con comentarios como “por qué te pusiste esto” “te van a faltar al respeto, te van a mirar en la calle”. Pero que muchos hombres lo hacen no con la intención de herir, sino que es algo que hace parte de la cultura.

K: Bueno, a mí no han pasado situaciones así con mi pareja por lo que no se, nunca he sido de ser como extravagante, no extravagante sino que no he sido como de usar esas prendas o algo así, no se si eso influya, soy también un poco reservada en parte

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

M: Igual tu sabes que eso es una diversidad de situaciones que se pueden presentar como celos, control y demás y que yo creo que uno tristemente desde la infancia como mujer está pasando por cosas así, incluso desde los papás

K: Pero eso yo creo que es que cada persona se dé como su valor. Se dé como desde un principio como en realidad es, como viste que le gusta, no oprimir ni dar una falsa imagen y ya después realizarse como tal cual es sabiendo ya que desde un principio nos tienen que querer como somos es lo que siempre he pensado

M: claro, claro totalmente cierto. Bueno, entonces tu que herramientas recomiendas para defenderse de situaciones violentas de parte de la pareja. Que harías tu para no permitir que sucedan cosas que te hagan sentir violentadas

K: en mí siempre ha estado ese pensamiento de que nunca me dejaría levantar la mano de una persona, o sea, un hombre o que sea de una mujer o algo así, porque también puede pasar sino como decir exactamente lo que uno piensa pero si alguien, si llegase a pasar algo así, lo primero es no tener miedo, uno, si me faltó el respeto de hablar y decirlo a otra persona, a una persona que me pueda ayudar, que me pueda dar una solución que no me perjudique a mí, pero tampoco buscar perjudicar a la otra persona, una solución viable para resolver los problemas pero no quedarse callados, no permitir que sucedan más las cosas, porque perdonar es permitir que pueda pasar de nuevo, porque como dicen: si se perdona la primera, se perdona la segunda y así y es un ciclo vicioso que entonces uno permite y que no tiene vuelta atrás

M: Si es totalmente cierto, yo siento que también el maltrato sigue sucediendo porque uno lo sigue permitiendo, es un tema bastante triste pero hay mujeres que no saben cómo salir de allí, que aunque tengan una red de apoyo, alguien cercano a quien le puedan contar lo que les pasa no se atreven a contarlo

K: Yo siempre he pensado que sienten mucha dependencia eso puede ir a raíz de cómo fue su infancia o cómo fue su relación personal con otras parejas y creen que eso es normal entre comillas. Pero si es algo que se debe buscar ayuda, una segunda opinión, no es algo que se deba permitir

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

M: sí, así es, bueno entonces para finalizar bueno yo quisiera preguntarte un poco ¿Qué te gustara que tu pareja cambiara y que le añades a el de bueno en la relación?

K: Me gusta en realidad su personalidad es una persona que nunca me ha faltado el respeto, es una persona que ha aprendido a escuchar cosa que a veces aún no saben o que no entienden su proceso, que me hace reír y que está pendiente de mí. La verdad es una gran persona, aunque tengamos nuestros momentos difíciles, que en los momentos difíciles que cambiaría? Que no sea acelerado el a veces es una persona que tiende a tomar decisiones muy rápido, entonces que tome las cosas con calma las decisiones que toma y ya creo que eso sería lo único

M: Muchas gracias eso sería todo, agradecida con tu colaboración

K: gracias a ti, me encanto hablar contigo

Segunda entrevista Karol(suj 1) San Marcos

Marly: Buenas noches Karol cómo estás?

Karol: Buenas noches, encantada de estar aquí para hablar

Marly: Bueno me alegra mucho eso, quería decirte que este es un espacio para que digamos que te sueltes, me digas las cosas que sientes que piensas, sin ningún temor porque pues, esto es solamente para mi trabajo de grado y la información que se mueve aquí es netamente confidencial, nosotras ya tuvimos la oportunidad de hablar en la primera entrevista y hubo algunos temas que quiero tocar contigo y que me gustaría conocer tu opinión tu percepción de las cosas y bueno para empezar como este tema de la relación de pareja es básicamente el centro me gustaría saber cómo estas con tu pareja?

Karol: Bueno actualmente las cosas están muy bien pues, se han tenido algunas diferencias entre ideas pero son cosas que se han ido hablando más que todo como anteriormente te había dicho por la personalidad de cada persona, nos hemos ido comprendiendo siempre, siempre cada día uno descubre como algo diferente entonces siempre lo ideal es hablar con la pareja que yo estoy para que todo camine como en de forma, derecha o sigamos teniendo una buena convivencia

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: ok, si igual digamos que las diferencias siempre van a existir en todas las relaciones humanas y el hecho de que nosotros aprendamos a lidiar las diferencias y a intentar de que siempre exista un puente de comunicación es lo más importante

Karol: si para mí eso siempre ha sido como lo más importante. Uno no puede dejarse nada callado ni tapar ni dejar pasar porque luego entonces ya si hay cosas que no le gustaron a uno de alguna acción entonces siguen pasando y entonces se va como acumulando todo y pues llega un punto en el que en realidad explotan entre comillas y esa no es la idea

Marly: Si es cierto, vamos a empezar entonces con algunas cosas. En estos días yo había visto algo que pasó con una amiga mía, no tan cercana pero alguien con la que trato y es que ella me decía que hace poco había tenido un problema con el novio y fue que ella se puso como un short que para ella era muy lindo y que no le parecía que estuviera tan corto o tan revelador, entonces ella salió con él y el antes de salir le dijo que no quería mucho que ella saliera con ese short porque entonces los hombres en la calle son irrespetuosos y que de pronto le iban a faltar el respeto delante de él y era algo que él no quería que pasara porque pues ella no merecía pasar por una situación de esas porque él la quería mucho a ella. Pero que pasó, que estando en la calle precisamente paso una situación de esas en la que un hombre le dijo algo entonces el comienza a comportarse de una manera violenta en la que quería golpear al hombre que le dijo algo a ella y además se enoja también con ella porque él le advirtió a ella de que eso podía pasar y ella no lo evitó por así decirlo, el viene y golpea las sillas del lugar donde está y está furioso por lo que está pasando, pero eso a mí me dejó muchas cosas que pensar pero antes de decirte, que pienso yo de todo eso, me gustaría saber qué piensas tú de la situación.

Karol: Bueno, esas situaciones así tiene siempre sus dos puntos de vista en realidad y como estamos en un mundo en el que aun reina el machismo y también ese por decir ego que tienen los hombres, sienten que si ellos dicen algo tiene que hacerse así, no saben controlar, como a veces dicen que no sabemos controlar las emociones, pues, ellos tampoco saben controlar sus emociones o comportarse de maneras adecuadas porque en realidad hay diferentes tipos de actuar frente a ese caso, el no tenía que actuar así. Primeramente pues si, tal vez ella aunque no, aunque muchos no estamos de acuerdo con eso, pero sabiendo cómo es la situación en la que aún estamos, estamos literal las mujeres como obligadas a mantenernos como reservadas siempre en la calle o en algún

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

sitio publico siempre va a estar esa que o va a faltar el respeto o va a tirar algún piropo entre comillas que en realidad nunca nos han gustado ese tipo de comentarios o siempre va a haber el morbo, yo siento que estamos como obligadas prácticamente a ser más reservadas. Aunque en realidad nosotras somos libres porque o sea, no debería de pasar eso pero la sociedad nos obliga, no la sociedad, el machismo nos obliga que aún existe. Yo en particular, tengo pero es algo de mi personalidad que soy más reservada, pero no siempre, sino en algunas situaciones si me gusta ponerme mis shorts que no son tan cortos pero es algo que uno se siente más libre más cómodo, pero la pareja tiene que aceptar tal cual como uno vista, mis gustos. Y bueno si está mal si es de noche, si van a estar en otro lugar está bien tiene un punto a favor y más por lo que dije de que estamos en un mundo machista aún y que no nos respetan en realidad y bueno, ellos que nos cuiden pero deben saber actuar frente a las situaciones no con violencia porque en realidad ahí no ganan nada, porque hacen que uno coja más miedo aún o miedo a la persona con la que está porque no sabe si esa actuación la vaya a tener después conmigo en un futuro por alguna otra ocasión entonces uno coge miedo a la pareja, ese es como mi punto de vista.

Marly: Claro, tienes la razón en que la manera como el actuó no fue la más adecuada porque en todos lados vamos a encontrar gente que no respeta y que te va a decir algo en la calle entonces por qué tiene que actuar de esa manera tan violenta es hasta peligroso que haya actuado de esa forma porque en algún momento puede hasta hacerle daño a ella de la rabia

Karol: claro, no miden sus actos y entonces le cogemos también temor porque se supone que es una persona que está conmigo que la conozco, que no sabría cómo yo reaccionar a algo así por el estilo lo primero que pensaría es alejarme porque estoy viendo es una persona violenta.

Marly: y en el caso en el que te lo diga de una forma bonita por así decirlo te dijera: “ay amor, no quiero que salgas así porque a mí no me gusta que te anden irrespetando en la calle porque yo te quiero mucho y no quisiera que otros hombres tampoco vean lo que es mío” tú que piensas de eso?

Karol: frente a esa respuesta?

Marly: si

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Karol: yo ahí consideraría, no tanto en la parte en que dice lo que es mío porque a veces uno no se quiere sentir propiedad aun de una persona, pero si lo dijeran de una forma diferente teniendo en cuenta la situación donde estamos tal vez esto no sería lo mejor, te van a faltar al respeto, yo no quiero que eso pase , uno si lo considera y uno si se pone a pensar bueno, es verdad como para evitar algo más adelante como el caso que le pasó a ella. Siempre estamos como tratando de evitar algo pero es más que todo porque nos imponen eso, algo que no podemos evitar.

Marly: si, bueno y tú qué piensas digamos de que hay parejas que se tienen como cierto control sobre su celular, sus redes sociales, tienen la potestad de saber con quién hablas

Karol: yo en eso si nunca he estado de acuerdo, la verdad y en mi relación tampoco está eso yo pienso que si estoy con una persona le tengo total confianza y se supone que el a mi también entonces ahí juega un papel muy importante pues la confianza yo creo que una persona que esté como pendiente a quien te escribe, que esto que lo otro, no confía en mí, entonces es algo que nunca he apoyado y siento que cada persona tiene que tener como su privacidad, uno tiene como sus amigos más cercanos que en realidad uno no habla nada malo con ellos, sino como que a veces los apoyan, le cuentan sus problemas y a nadie le gustaría que otra persona leyera algún problema o alguna situación que le estas dando tu confianza, ahí cada quien debe tener su privacidad pero que se respeten, claro está.

Marly: Si y realmente se ve mucho eso de que hay parejas que están muy pendiente de las cosas del otro, de su privacidad

Karol: No debería ser así

Marly: Bueno, Karol en cuanto a las formas en las que se vive la vida de pareja ¿Qué te han enseñado tus padres a cerca de que debe dar un hombre en una relación y que debe dar una mujer?

Karol: bueno yo lo que he visto también con los años de mis papás y lo ellos siempre me han dicho es que todo se basa en el respeto en que tanto la mujer como el hombre se deben respetar creo que es como lo más importante y tener una buena unidad familiar una persona que llegue, que hable con los papás, que se relacione que tenga una visión para un futuro porque eso es lo primero

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

que uno piensa y también es lo que ellos dicen que uno no puede estancarse con una persona sino que tiene que mirar hacia un futuro y si en realidad esa es la persona que quiere para más adelante.

Marly: Listo Karol, muchas gracias por tu participación, estoy muy agradecida contigo y feliz de que me hayas ayudado en esto

Karol: Con mucho gusto Marly, yo encantada

Entrevista a Angelica (suje 2) San Marcos

Marly: Buenas noches Angélica ¿Cómo estás?

Angélica: Bueno, muy bien me alegra de estar aquí acompañándote

Marly: Bueno, yo también estoy muy contenta de contar con tu ayuda para este trabajo tan importante para mí y bienvenida, bueno como tú sabes mi nombre es Marly Betin y ahorita estoy en mi último semestre de psicología y este es mi trabajo de grado. Para empezar me gustaría que me contaras cuántos años tienes, tienes pareja, cuanto tiempo llevan juntos.

Angélica: tengo 23 años, nací en San Marcos y actualmente tengo una relación que lleva 1 año, 1 año y 3 meses

Marly: Listo bueno, cuéntame un poquito de tu relación ¿Cómo te sientes con él? ¿Qué es lo que más te gusta de él?

Angélica: Bueno, realmente es una persona que conocí hace muchos años y siempre he sentido muy buena conexión con él y me ha permitido ser muy libre en mi personalidad que es algo que de pronto anteriormente en mi anterior relación para mí, yo me sentía cohibida de ser como soy y actualmente no me siento juzgada, es más, siento que cuando algo, no estoy actuando bien o algo así siempre, el, encuentro en el cómo alguien que te corrige y nunca desde hacerte sentir mal sino como, este, te construye podríamos decirlo, son críticas muy constructivas y nunca como buscando juzgar como tú eres sino ayudándote, es una de las cosas con las que me siento más favorecida estando en esta relación

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: Ok, maravilloso, y bueno, cuéntame que cosas de pronto no te gustan de él y te gustaría cambiar

Angélica: Bueno, quizás de pronto yo soy una persona muy reservada en el sentido de mis cosas y ahí es más abierto, digamos claro, el de mí no va a exponer nada de lo que sabe respecto a mis cosas pero el sí a veces habla de más o cosas así y eso de pronto a mí me choca si, entonces ahí hemos sentido como que esas diferencias que a veces como que tratan d, tratamos de tolerarlas sin embargo sin sobrepasar el, faltarle el respeto a la otra persona ni nada, creo que llego un punto en el que ya como, lo aceptas, simplemente corriges cuando tienes que corregir y ya.

Marly: Si digamos que a veces, como son personalidades distintas siempre hay cositas ahí que hacen mucho ruido y como que ajá es lo más lógico que a veces uno no sienta tan bien con cosas del otro, pero bueno.

Angélica: si él también lo debe sentir cuando yo soy muy callada, cosas así que no le puede gustar a él del todo considero yo acá, aunque él nunca me lo ha dicho (risas)

Marly: Si (risas), pero igual ahí se complementan.

Angélica: si

Marly: Entonces lo que sientes que no te gusta de él es esa partecita de que a veces no te gusta que hable cosas como tan intimas o cosas que no debería tocar

Angélica: sí

Marly: Bueno, ¿Cuál crees tú que debe ser el rol de una mujer en una relación?

Angélica: el rol de una mujer en la relación, creo que la mujer se puede desempeñar de muchas maneras en una relación y a veces como que sobre-estimamos el hombre en si como tal, es decir, que el hombre es el que, a futuro, vamos a hablar a futuro, el hombre es el que va a llevar la comida a la casa el hombre es el que, si me entiendes? Va a generar economía al hogar y eso, y como que, considero yo que puede ser todo lo opuesto, entonces creo yo que la mujer tiene los mismos alcances y no veo como que una barrera que no permita que eso pueda ser así

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: si digamos que en casas que son muy machistas, sobre todo en la costa, se vive mucho eso que el hombre es el que debe llevar esas riendas en el hogar que tiene que cumplir con la parte económica

Angélica: Yo por lo menos vengo de un hogar en el que por lo menos para mí es normal ver a mi papá haciendo el aseo, es normal ver a mi papá lavando los platos, a mí siempre me preguntan ay pero, yo siempre le digo a la gente: en mi casa es todo lo contrario, mi papá es el amo de casa y mi mamá la que cose, mi mamá es muy, no cocina, el que cocina es mi papá

Marly: Ay, qué chévere. Es muy particular

Angélica: A veces mi papá tiene actitudes muy machistas no lo niego, he tenido conversaciones fuertes con él porque hay cosas que me ha dicho que no, que en serio no van y como que, también hemos chocado aún mucho por eso tipo, porque realmente uno ya en esta sociedad, que se está dando a no sentir limitado por nada a no creer que todavía existen esas brechas entre género, entonces para mí, hacerle saber eso a mis papás, demostrarle como con más personalidad más seguridad que tales cosas no son como los otros creen, eso me ha generado muchas discordias a veces

Marly: si, a mí también me ha pasado porque hay cosas que uno no acepta y que le molestan realmente escucharlas de parte sobretodo del papá de uno, pero igual también eso es una lucha ahí digamos que eterna, por el hecho del que machismo hace parte de la cultura y es algo que ellos han visto toda la vida y para ellos así es como debe funcionar la sociedad

Angélica: No y entre, a medida que ellos van siendo más viejos, ellos se vuelven mucho más cerrados a abrirse a pensar las cosas de otra manera

Marly: si, si totalmente cierto. Pero bueno, cómo crees tú que, bueno vamos a ponerte un ejemplo...Digamos si tu novio te dice a ti, hazme el favor y préstame tu celular y voy a revisarte con quien has estado hablando en whastapp todos estos días y él te revisa el whatsapp y te revisa todas las demás redes sociales, las fotos.. ¿Tú como actúas frente a eso? ¿Cómo lo ves?

Angélica: en mi percepción lo primero es que no hay confianza y realmente yo no se lo permitiría porque estoy en una relación pero también tengo derecho a mi propia privacidad y pues, ya

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

independientemente de cómo yo soy si hablo o no hablo si yo soy fiel a mis sentimientos, a lo que siento por esa persona no me sentiría mal si yo lo digo que no revise porque realmente es mi cosa es mi privacidad, es lo que yo tengo, no sentiría miedo de que lo haga pero o sea ¿por qué motivo? O sea yo si digo, es mi privacidad, es mi celular y pues yo ahí tengo mis cosas independientemente que no esté ocultando nada

Marly: si, digamos eso es una muestra de desconfianza y eso también facilita que el hombre lleve el control sobre ti en muchas otras cosas, entonces esas pequeñas cositas son muy como que, aparentemente pequeñas pero realmente tienen una repercusión grande y muchas mujeres tienden a aceptar ese tipo de cosas y luego suceden cosas más graves

Angélica: No y creen que eso está bien, lo cual no está para nada bien

Marly: e incluso las mujeres también lo hacen con los hombres

Angélica: si he visto muchas relaciones donde eso pasa y creo que a partir de ese tipo de cosas es donde empiezan los problemas

Marly: ¿has sentido alguna vez algún tipo de acción o de hecho que te haya hecho sentir vulnerada o maltratada de alguna forma de parte de tu novio?

Angélica: no, sabes que no pues siempre me ha tratado con mucho respeto o sea, yo llevo 1 año y 3 meses pero no ha sido un año en el que nunca me han herido. Hemos tenido conflictos si pero nunca me han herido con malas palabras, o sea realmente no. Siempre he dicho lo que no me agrada y él también ha tenido su espacio para hacerlo y bueno, nunca he llegado a sentir eso, si he llegado a sentir muchas cosas que a veces nos duelen pero no son cosas que en serio van a sobrepasar o van a hacer que el otro se sienta demasiado mal.

Marly: entonces los conflictos que tú me dices que han tenido han sido en base a qué?

Angélica: no, por ejemplo, muchas veces, a veces suponemos muchas cosas en cuanto a actitudes, en cuanto a eso y terminamos como que hablando y nunca a sobre pasado más allá del respeto que la otra persona merece

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: ok, listo, bueno perfecto. Entonces tú me habías dicho a mí al principio que en un momento en el pasado tu viviste alguna situación con alguien que no te hace sentir bien como que aceptaste en un tiempo algo y como que a estas alturas de la vida no soportarías. Me gustaría que me compartieras eso si quieres

Angelica: bueno, realmente la persona con la que estuve en mi pasado fue una persona demasiado, bueno yo siempre he dicho que con las personas que he estado son poco machistas y más bien, yo no me sentía bien pues porque siento que esa persona era totalmente diferente o no era totalmente el cuando estaba conmigo entonces cuando nosotros estábamos juntos, es decir, en compañía de amigos y cosas no había como esa comodidad, realmente no me sentía que realmente estaba en una relación, no no, no me sentí muy cómoda siendo yo, yo a veces puedo ser muy seria en muchas cosas pero también tengo mis ratos de locura en las que hablo cualquier cosa y actualmente lo hago y no me siento juzgada por ello.

Marly: entonces tu qué crees que tenía esa persona que te impedía ser tu misma en tu totalidad?

Angelica: no sé, yo hablaría más como de tu personalidad era demasiado serio, no llegada a salir yo de mi zona de confort porque ajá su personalidad era tan seria que uno simplemente pues optaba por ser lo mismo no?

Marly: ok, entonces era más bien algo ahí como que no encajaba que no había mucha conexión y no podías ser tu misma con él. ¿Cómo te defines tú con tu actual pareja?

Angelica: me considero muy yo, le he demostrado mi personalidad en buenos y malos momentos, soy muy detallista, creo que no conocía esa parte de mí y pues me intereso mucho como pareja de de pronto como está porque realmente mi relación se podría decir que es a distancia y por momentos actualmente pues nos podemos ver, estamos un tiempo juntos pero después otra vez él viaja entonces es muy difícil saber muchas cosas de esa persona, sin embargo estamos todos los días muy atentos el uno al otro que si el otro necesita algo, pues ahí está uno, intento ser muy sorpresiva, me gusta sorprender mucho y eso es lo que ha permitido como que mantener las cosas y no perder esa conexión con la cual uno comenzó antes

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Marly: ok bueno, me alegra mucho escuchar eso. Para finalizar yo quisiera saber ¿Qué estrategias utilizarías para las siguientes situaciones?: por ejemplo si tu pareja te dice, amor es que no quiero salgas a la calle con ese short o con esa falda o con ese vestido porque te queda muy corto, entonces allá en la calle te van a pasar mirando, entonces a mí no me gusta que te estén morboseando ¿Qué le dirías a tu pareja?

Angelica: pues, realmente me la colocaría (risas) porque no sé, nunca me he visto en esa situación de que no me deba colocar algo simplemente porque es muy corto porque va a generar morbo en el sexo masculino yo simplemente me pongo y si lo hacen no le prestó atención, igual eso siempre va a existir gente que te va a morbosear lo hablo desde el sexo femenino y creo que todas nos sentimos como que muy identificadas con ese tipo de situaciones

Marly: si tristemente

Angelica: y uno no quisiera que fuera así y se acostumbra y creo que está mal porque uno no debería permitir eso pero no o sea realmente no aceptaría ese tipo de, como diría yo de situaciones que me obligarían a uno usar algo, ahí no me sentiría siendo yo. Ahí si optaría yo por dejar.

Marly: si y digamos en otra situación, tú me dijiste que tu pareja y tu han tenido una relación a distancia pero en un tiempo que se hayan visto: tú estás ese día cansada porque trabajaste, porque hiciste x cosa y entonces no tienes ganas de nada y él te diga: amor yo quiero estar contigo(sexualmente) y le digas que no porque estas así cansada y él te diga: acaso tienes otro, por qué no quieres estar conmigo y se muestre enojado por eso ¿tú qué harías?

Angelica: bueno, la sexualidad es algo que realmente es el que decide si quiere o no quiere y pueda que la persona que quiere este enojada por no poder estar, pero hacerlo, estar con esa persona solo para satisfacer su placer y eso, se sentiría muy mal uno como persona, ahí es donde hay mucha vulnerabilidad como mujer o como persona porque también puede pasar opuestamente

Marly: si es curioso pero mira, esa situación que te dije pasa mucho yo te lo digo porque he hablado con mujeres de mi familia, amigas que han pasado por esa situación y que ellas han accedido a estar con su pareja aunque no quieran y es algo que las hace sentir violadas, que no les gusta, que no las hace sentir bien y esto también es violencia porque es algo que tu no quieres y que es

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

manipulación, existe mucha manipulación en las parejas de parte de hombres sobre todo cuando la mujer no quiere

Angelica: yo considero, hablando yo acá desde mi propia sexualidad yo soy muy reservada en mis cosas sexuales, mucho pero yo he siempre he decidido, yo he estado en relaciones en las que nunca ha habido un acto sexual y quizás para la otra persona eso debe ser duro porque aja simplemente no se, yo digo que un paso más cuando tu estas en una relación es que llegue ese punto, entonces he dicho en relaciones que no, no quiero. Me siento muy bien, aunque me he sentido criticada por no tener nada con nadie y siempre andaban diciendo como: eres una mojigata ¿si me entiendes? Entonces yo siempre he sido como que muy libre en ese tema y nunca me he llegado a sentir mal porque no he estado con alguien

Marly: ni tampoco has accedido aunque no quieras

Angelica: no tampoco

Marly: está bien, que uno ponga sus límites y que ante todo uno se ponga de primera. En caso de una situación de violencia de tu pareja que es lo primero que harías?

Angélica: En mi punto, yo me iría a lo legal, denunciarlo que sería como lo primero que haría si tuviera la libertad

Marly: ok, bueno Angelica eso sería todo, muchas gracias por tu colaboración me gustó mucho hablar contigo

Angelica: dale marly con gusto espero que haya servido todo esto que comente hoy

Marly: claro que sí, es de gran ayuda para mí, que tengas una feliz noche.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Referencias

- Aguilar, M. & Lezcano, L. S. (2017). Feminicidio: Una aproximación al contexto legal y social (Artículo como trabajo de grado). Universidad de San Buenaventura Medellín, Facultad de Derecho. Tomado de: https://perso.unifr.ch/derechopenal/assets/files/obrasportales/op_20181108_01.pdf
- Akl, P., Pilar, E. y Aponte, F. (2016). Estrategias de afrontamiento en mujeres víctimas de violencia intrafamiliar. *Cultura Educación y Sociedad* 7(2), 105 -121. Tomado de: https://revistascientificas.cuc.edu.co/culturaeducacionysociedad/article/view/1105/pdf_238
- Batista de Vera, Pimentel y Albuquerque (2005). Redes semánticas: Aspectos teóricos, técnicos, metodológicos y analíticos. DOI: 10.35197/rx.01.03.2005.01.JV. Tomado de: https://www.researchgate.net/publication/28097652_Nets_semanticas_Aspectos_teoricos_tecnicos_metodologicos_y_analiticos
- Biblia. Reina Valera (1960) Lucas 10:3 y 1ª carta de pedro 3-1.
- Boira, Gómez-Quintero, Cebrián, López, Cruz y Olivan (2018). Percepción de la violencia contra las mujeres en la población aragonesa. España. Tomado de: https://www.aragon.es/documents/20127/674325/percepcion_mujeres_violencia_aragon.pdf/f937910c-c0f2-d8ac-9239-ec139c532bec
- Bourdieu Pierre. “De la domination masculine”, *Le Monde*, Août 1998: Tomado de: csociales.fmoues.edu.sv/files/La-dominacion-masculina.pdf
- Bourdieu Pierre (2000). *La dominación masculina*. Barcelona: Anagrama.
- Castellano, A.M; Lachica, L.E; Molina, R.A & Villanueva, D.T.H(2004) . *Violencia contra la mujer. El perfil del agresor: criterios de valoración del riesgo*. Tomado de: https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1135-76062004000100002
- Castro, Pabón y Puerto (2017). Caracterización de la violencia simbólica de género en los agentes educativos de tres colegios distritales. Colombia. Tomado de: <https://repository.unilibre.edu.co/bitstream/handle/10901/15514/tesis%20Violencia%20simbolica%20de%20genero%20en%20tres%20instituciones%20distritales%202005-08-17%20%282%29.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Cristina, M. (1988), “La mujer golpeada”, en *Violencia familiar: Mujer golpeada*, Seminario permanente por los derechos humanos, Buenos Aires, Argentina.

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Dane (2005) Censo general 2005 San Marcos Sucre. Tomado de:

https://www.dane.gov.co/files/censo2005/perfiles/sucre/san_marcos.pdf

De La Osa, Andrés & Pascual (2013). Creencias adolescentes sobre la violencia de género. Sexismo en las relaciones entre adolescentes. Vol. 3, N° 3(Págs.265-275). Doi:10.1989/ejihpe.v3i3.49. Tomado de:

<https://formacionasunivep.com/ejihpe/index.php/journal/article/view/51/38>

Denzin, N. K., y Lincoln, Y. S. (2005). The Sage Handbook of Qualitative Research. London, Inglaterra: Sage.

Engels (1884). El origen de la familia, la propiedad privada y el Estado, en C. Marx, F. Engels, Obras Escogidas, Editorial Progreso.

Eriksson, M. (Ponente) (1997). Violencia contra las mujeres (A4-0250 / 97).

Espinoza, M.S. Vivanco, M.R. Veliz, V.A. Vargas, P.A (2019) Violencia en la familia y en la relación de pareja en universitarios de Osorno, Chile. *Polis revista latinoamericana*. Vol(52). p. 122-139. Doi: 10.32735/S0718-6568/2019-N52-1371. Tomado de:

<https://scielo.conicyt.cl/pdf/polis/v18n52/0718-6568-polis-18-52-00122.pdf>

Fabio Villalba (2014). Violencia simbólica. *Irenees.net*. Tomado de: http://www.irenees.net/bdf_fiche-notions-231_es.html

Feminicidio Colombia. Tomado de: [https://colombia.unwomen.org/es/como-trabajamos/violencia-contra-las-mujeres/feminicidio#:~:text=En%20Colombia%2C%20de%20acuerdo%20con,o%20exp%20\(132\)%2C%20por](https://colombia.unwomen.org/es/como-trabajamos/violencia-contra-las-mujeres/feminicidio#:~:text=En%20Colombia%2C%20de%20acuerdo%20con,o%20exp%20(132)%2C%20por)

Fernando J. García Selgas y Elena Casado Aparicio (2010). Violencia en pareja: género y vínculo. Talasa ediciones. España.

Fernández, R.A (2014). Igualdad, violencia de género y salud en estudiantes de la universidad de Málaga. Tomado de: <https://core.ac.uk/download/pdf/62902527.pdf>

Ferrer, Bosch, Navarro, Ramis y García. 2008. Los micros machismos o micro violencias en la relación de pareja: Una aproximación empírica. Vol. 24, n° 2 (diciembre), 341-252. España. Tomado de: <https://revistas.um.es/analesps/article/view/42961/41261>

Galarza, Cobo, Esquembre (2016): “Medios y violencia simbólica contra las mujeres”. *Revista Latina de Comunicación Social*, 71, pp. 818 a 832. Doi 10.4185/RLCS-2016-1122. Tomado de: <http://www.revistalatinacs.org/071/paper/1122/RLCS-paper1122.pdf>

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

- García-Villanueva, J., De la Rosa-Acosta, A. & Castillo-Valdés, J. S. (2012). Violencia: análisis de su conceptualización en jóvenes estudiantes de bachillerato. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 10 (1), pp. 495-512. Tomado de: <http://www.scielo.org.co/pdf/rlds/v10n1/v10n1a32.pdf>
- Hernando, A. (2007), “La prevención de la violencia de género en los adolescentes. Una experiencia en el ámbito educativo”, *Apuntes de Psicología*, vol. 25, núm3, España, pp. 325-340.
- Iyamira Hernández Pita (2014). Violencia de género una mirada desde la sociología. Editorial científico técnica. Tomado de: <http://www.ts.ucr.ac.cr/binarios/libros/libros-000059.pdf>
- Guajardo, G. & Rivera, Ch. (Eds.) (2015). Violencias contra las mujeres. Desafíos y aprendizajes en la Cooperación Sur-Sur en América Latina y el Caribe. Santiago de Chile: FLACSO-Chile. ISBN Libro impreso: 978-956-205-252-8
- Giraldo (1972). El machismo como fenómeno psicocultural. *Revista Latinoamericana de Psicología*, Vol. 4, No 3, pp. 295-30
- Kaarina valer, Susana Zapata (2018). La violencia simbólica y mediática hacia las mujeres. Tomado de: <https://observatorioviolencia.pe/la-violencia-simbolica-hacia-las-mujeres/>
- LACAN J., El estadio del espejo como formado de la función del yo. En *Escritos L 1984* Editorial siglo XXI. Madrid.
- Lazarus, R. S. & Folkman, S. (1986). Estrés y procesos cognitivos. Evaluación, afrontamiento y consecuencias adaptativas. Nueva York: Martínez Roca
- López, M.B (2014). Violencia de género e infancia: hacia una visibilización de los hijos e hijas de mujeres víctimas de violencia de género. Tomado de: https://www.researchgate.net/publication/272079799_Tesis_doctoral_Violencia_de_genero_e_infancia_Hacia_una_visibilizacion_de_los_hijos_e_hijas_de_mujeres_victimas_de_violencia_de_genero
- López, G, E(2004). La figura del agresor en la violencia de género: características personales e intervención. *Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal*. Tomado de: <https://www.redalyc.org/pdf/778/77808805.pdf>
- Martin y Navarro (2012). Publicidad y leyes de violencia de género. Estudio empírico en España y Argentina. DOI: <https://doi.org/10.5565/rev/qp.59> Tomado de: <https://www.questionespublicitarias.es/article/view/v7-martin-navarro>

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

Martín Ramírez, J. (2000). *Agresión: Un enfoque psicobiológico*. Valencia: Editorial Promolibro

Martínez, J., Vargas, R., y Novoa, M. (2016). Relación entre la violencia en el noviazgo y observación de modelos parentales de maltrato. *Psychologia: Avances de la Disciplina*, 10(1), 101-112.

Martínez, J, E. (2011). Violencia simbólica contra las mujeres. *Revista pueblos*. Tomado de: <http://www.revistapueblos.org/old/spip.php?article2290>

Miller, W. B., Geertz, H. y Cutter, H. S. J. Agresión in boys' street corner group. *Psychiatry*, 24, pp. 283-98.

Ministerio de Salud y Protección Social (2018). Sala situacional Mujeres víctimas de violencia de género. Tomado de: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/DE/PS/sala-situacion-violencia-genero.pdf>

Ministerio de Salud y Protección Social (2021). Violencias de género. Tomado de: <https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/ssr/Paginas/violencias-de-genero.aspx>

Miracco, M.C. Rutszein, G. Lievendang, L. Arana, F. G; Scappatura, M. L. Elizathe, L. Keegan, E(2010). Estrategias de afrontamiento en mujeres maltratadas la percepción del proceso por parte de las mujeres. Tomado de: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=369139946006>

Molina, G. y A. Fernández (2009), "Perfil del agresor de violencia doméstica y algunos procesos de la intervención grupal", *Scientific Internacional Journal*, vol 6, núm. 1, enero-abril.

Molina, J. E., & Moreno, J.H. (2015). Percepción de la experiencia de violencia doméstica en mujeres víctimas de maltrato de pareja. *Universitas Psychologica*, 14(3), 997-1008. <http://dx.doi.org/10.11144/Javeriana.upsy14-3.pevd>

Moreno F., A (2008) "La violencia en la pareja: de las desigualdades al abuso" en García-Mina F., A. (Coord.) (2008) *Nuevos escenarios de violencia. Reflexiones Comillas Ciencias Sociales I*. Madrid: Universidad Pontificia Comillas de Madrid

Naxos(2006). Sobre dominación masculina. Tomado de: <http://pierre-bourdieu.blogspot.com/2006/02/sobre-la-dominacin-masculina.html>

Observatorio de desarrollo económico (2020). Tomado de: <http://observatorio.desarrolloeconomico.gov.co/mercado-laboral-mercado-laboral-general/la-tasa-de-desempleo-de-bogota-y-colombia-se-ubico-en-106-en#:~:text=de%20desempleo...->

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

[.La%20tasa%20de%20desempleo%20de%20Bogot%C3%A1%20y%20Colombia%20se%20ubi%20c%C3%B3m%20vil%20noviembre%202019%20%E2%80%93%20enero%202020&text=La%20tasa%20de%20desempleo%20en,anterior%2C%2011%2C6%25](#)

Parra-Bonilla, L.C. Quiroz-Bravo, B.F. Rodas-Rivera, M.C (2015). Prevalencia de violencia de género y sus factores de riesgo en el centro de apoyo a la mujer y la familia “las marías”, cantón gualaceo-azúay en el período 2010-2013. Tomado de: <https://dspace.ucuenca.edu.ec/bitstream/123456789/22759/1/tesis.pdf>

Patsilí Toledo Vásquez (2009). Femicidio. ISBN 978-92-1-354117-3. Tomado de: http://www.infosal.uadec.mx/derechos_humanos/archivos/15.pdf

Pérez, W(2018). Hermenéutica: una alternativa en la investigación cualitativa. Tomado de: <https://elsancarlistau.com/2018/03/28/hermeneutica-una-alternativa-en-la-investigacion-cualitativa/#:~:text=En%20esta%20oportunidad%20el%20art%C3%ADculo,%2C%20marco%20te%C3%B3rico%2C%20interpretar%20hallazgos>

Rey, C. (2002). Rasgos sociodemográficos e historia de maltrato en la familia de origen, de un grupo de hombres que han ejercido violencia hacia su pareja y de un grupo de mujeres víctimas de este tipo de violencia. *Revista Colombiana de Psicología*, 81– 90. Tomado de: <https://www.redalyc.org/pdf/804/80401106.pdf>

Revista semana (2021). En lo corrido de 2021 han aumentado 8,8 % los feminicidios en Colombia. Tomado de: <https://www.semana.com/nacion/articulo/en-lo-corrido-de-2021-han-aumentado-88-los-femicidios-en-colombia/202155/>

Revista el tiempo(2020). Más de 200 mujeres y niñas víctimas de feminicidio en 2020. Tomado de: <https://www.eltiempo.com/vida/mujeres/violencia-contra-la-mujer-ninas-y-mujeres-asesinadas-en-colombia-en-el-2020-550683>

Rodríguez, O. L.M (2013). Definición fundamentación y clasificación de violencia. Tomado de: <https://trasodigital.files.wordpress.com/2013/07/articulo-violencia.pdf>

Rodríguez, R. J.M. Valarezo,P.A.S(2017). Factores que influyen a la violencia de género. <http://repositorio.unemi.edu.ec/xmlui/bitstream/handle/123456789/3729/FACTORES%20QUE%20INFLUYEN%20A%20LA%20%20VIOLENCIA%20DE%20G%c3%89NERO%2c%20RUGEL%20RODRIGUEZ-VALAREZO%20PINOS.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

Ruiz Olabuenaga, J.I. e Ispizua, M.A. (Ed.) (1989). *La descodificación de la vida cotidiana*. Bilbao: Publicaciones de la Universidad de Deusto

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

- Rubio-Garay, F., Carrasco, M., Amor, P., & López- González, A. (2015). Factores asociados a violencia en el noviazgo entre adolescentes: una revisión crítica. *Anuario de Psicología Jurídica*, 47-56
- Rusell, D., & Harmes, R. E. (2006). *Feminicidio: una perspectiva global* (Vol. Primera edición). México, México D.F.: Universidad Nacional Autónoma de México
- Salgado Lévano, Ana Cecilia (2007). Investigación cualitativa: diseños, evaluación del rigor metodológico y retos. Tomado de: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1729-48272007000100009
- Saludata observatorio de salud de Bogotá (2019). Tomado de: <http://saludata.saludcapital.gov.co/osb/index.php/datos-de-salud/demografia/fecundidad/>
- Serrano-Barquín, N. & Ruiz-Serrano, N. (2013). Violencia simbólica en internet. 2013. *Revista Ra Ximhai*, 9 (3), pp. 121-139. Tomado de: <https://www.redalyc.org/pdf/461/46128387007.pdf>
- STRAUS, Anselm y CORBIN, Juliet(2002). *Bases de la investigación cualitativa*. Medellín: Universidad de Antioquia. 124 p
- Taylor, SJ y R. Bogdan 1990 *Introducción a los métodos cualitativos de investigación*. Barcelona, Paidós. Tomado de: http://chamilo.cut.edu.mx:8080/chamilo/courses/MODELOSDEINVESTIGACIONII2019III/document/libro_metodo_de_investigacion.pdf
- Thapar-Björkert, Lotta Samelius & Gurchathen Sanghera 2016. Exploring symbolic violence in the everyday: misrecognition, condescension, consent and complicity. *Suecy*. Tomado de: <https://link.springer.com/article/10.1057/fr.2015.53>
- Universidad Antonio Nariño (2020). Misión y visión. Tomado de: <https://www.uan.edu.co/component/k2/item/8-mision-vision>
- Velarde, P.V.M (2011). Ecuador. Efectos psicológicos de la violencia intrafamiliar.
- Virginia Woolf. *A Room of One's Own and Three Guineas*
- Walker, L. (1999) Psychology and domestic violence around the world. *American Psychologist*. 54 (1), 21-29.
- Zubizarreta, A.I(2004). España. Consecuencias psicológicas del maltrato doméstico en las mujeres y en sus hijos e hijas. Tomado de:

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y
BOGOTÁ

https://www.euskadi.eus/contenidos/informacion/proyecto_nahiko_formacion/es_def/adjuntos/2004.03.17.irene.zubirreta.pdf

PERCEPCIÓN DE VIOLENCIA DE GÉNERO DE MUJERES DE SAN MARCOS Y BOGOTÁ

.